
жения выбросов (оговоримся: не 

по самим выбросам, а по темпам 

их снижения). Причина – перевод 

на газ последней «угольной» ТЭЦ, 

далеко не главного «очернителя» 

местного небосвода. Однако тут 

есть маленькая хитрость: офи-

циальные показатели зависят от 

времени отбора проб. Основные 

выбросы у металлургов проис-

ходят по ночам, с 02.00 до 05.00, 

и дышать тогда просто нечем...

Видимо, в этот момент Юлия 

Сергеева фотографировала ран-

нее челябинское утро и писала 

письмо губернатору Текслеру. 

Добавим, что Сергеева необъек-

тивно жаловалась лишь на выбро-

сы комбината «Мечел», занима-

ющего шестое место в стране по 

объему металлургической про-

дукции. Считается, что на долю 

главного металлургического 

предприятия города приходит-

ся 46,6% загрязняющих веществ, 

поступающих в атмосферу. Но в 

Челябинске также действуют 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Эх, яблочко, 
укатилось…
Молдавских 
фруктов мы не 
увидим, зато своих 
грибов наберем

«Самогонщики»: 
сериал с 
продолжением
В России сейчас 
насчитывается не менее 
2,5 млн самогонных 
аппаратов, и спрос на них 
продолжает расти

ИДЕМ В КИНО? 6

Из жизни самозванцев
Что не так с фильмом о хронике 
русской смуты

Семен СПИВАК: 
Наш театр идет 

по пути добра

TB

•В ФОКУСЕ•

В Международный день за-

щиты детей жительница Че-

лябинска Юлия Сергеева на-

писала в соцсети «ВКонтакте» 

губернатору области Алексею 

Текслеру: «Сегодня ночью наш 

«Мечел» опять выпустил огром-

ное облако непонятно чего. 

Весь город дышит выбросами. 

Жутко за себя и детей – за что 

и на что им такая жизнь?»

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

С
вой пост Сергеева разме-

стила в разделе «Текслер, 

помоги!», приложив два 

панорамных снимка, сде-

ланные в 6 утра. На них 

город утопает в густом дыму вы-

бросов Челябинского электро-

металлургического комбината 

(входит в состав горнодобываю-

щей и металлургической груп-

пы «Мечел»). Но чем поможет 

губернатор?

Полгода назад глава региона 

оптимистично заявлял об эколо-

гическом будущем Челябинска 

на заседании городской думы. 

Назвав среди приоритетов раз-

вития чистые воду и воздух, а 

также переработку мусора, Тек-

слер пообещал: «Будущее нашего 

города экологически чистое. Это 

решение президента, на это по-

надобится время. Но так будет!»

Для лучшего понимания си-

туации сообщим, что по итогам 

весны 2023 года Челябинская 

область занимала последнее, 

85-е место в «Национальном 

экологическом рейтинге» регио-

нов России. Правда, чуть позже 

Челябинск был назван среди го-

родов – лидеров по темпам сни-

Небо чернеет по расписанию
Почему жить в Челябинске – значит дышать через раз

с. 3
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Деньги стали 
дороже автомашин 
и квартир

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В России продолжают падать продажи легко-

вых автомобилей, а строители заявляют о стаг-

нации на рынке жилья. Граждане откладывают 

деньги в кубышку.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Агентство «Автостат» сообщило о падении авторынка: в 
мае в стране было продано лишь 94 023 новые маши-
ны – против 99 408 продаж апреля. Одновременно ви-
це-премьер Марат Хуснуллин заявил о начинающейся 
стагнации рынка строительства квартир. «Ввода жилья 
в России в 2027 году либо не будет, либо его объемы 
могут сократиться до 30%», – спрогнозировал вице-
премьер.

Все это происходит на фоне небывалого роста денеж-
ных доходов: по данным Росстата, в мае зарплаты граж-
дан в среднем по стране выросли до 98 тысяч руб лей в 
месяц. До психологической отметки в 100 тысяч оста-
лось совсем немного. А ведь всего год назад среднеме-
сячная начисленная заработная плата составляла лишь 
86 384 рубля. И это фиксировалось не по отдельным 
отраслям или профессиям, но в целом по стране. Одна-
ко в том же прошлом мае в России было реализовано 
127 178 новых легковых машин. И Минфин РФ заявлял, 
что не ждет катастрофического падения выдач на рынке 
ипотеки в 2024–2025 годах после сворачивания ряда 
субсидированных программ. Но радужные прогнозы не 
оправдались.

Автосалоны в панике: скидки от дилеров и автопро-
изводителей, призванные нарастить продажи, ныне не 
помогают. По статистике агентства «Автостат», семь из 
десяти самых популярных автомарок в России показали 
отрицательные результаты. Хуже всего обстоят дела у ки-
тайской компании Omoda: реализация ее машин рухнула 

на 53,3%. А тольяттинская Lada Vesta, занимавшая вто-
рое место в рейтинге самых продаваемых моделей после 
Granta, стала лидером и по падению спроса. Продажи 
Vesta по сравнению с прошлым годом в мае-2025 упали 
на 51,9% и составили лишь 6559 реализованных единиц.

А ведь машины не стали лучше или хуже. Но они ста-
новятся старше: по данным автомобильной статистики, 
средний возраст легковых машин в России ныне состав-
ляет 15,2 года. Правда, в бывших советских рес публиках 
и странах народной демократии этот возраст еще выше: 
в Литве он составляет 16,8 года, в Эстонии – 16,7 года, 
в Румынии – 16,5 года. Зато в Германии этот показатель 
составляет 9,8 года, во Франции равен 10,2  года, в Ита-
лии – 11,4–11,7 года.

В России теперь как грибы после дождя растут прода-
жи не новых, а подержанных автомобилей. В 2024 году 
на один новый проданный в России автомобиль прихо-
дилось четыре машины с пробегом, а в первом квартале 
2025 года соотношение увеличилось до одного к пяти.

Основными причинами нынешнего тренда на эконо-
мию большинство экспертов называют дороговизну на 
рынке новых машин, а также уход из России традицион-
но популярных у нас автобрендов. На этом фоне потенци-
альный покупатель после трехлетних раздумий начинает 
голосовать в пользу банковских депозитов – чтобы по-
тратить сделанную «заначку» после 20-процентного при-
роста (!) сбережений всего за год.

Результат налицо: по состоянию на 1 апреля 2025 го-
да россияне хранили в кредитных организациях свои 
накопления на сумму 57,59 трлн рублей. К 1  мая они 
достигли объема в 59,08 трлн рублей. То есть за один 
лишь апрель текущего года объем банковских сбере-
жений физлиц увеличился на 1,49 трлн рублей. Можете 
сами подсчитать, сколько новеньких автомобилей и 
благоустроенных квартир можно было купить на такие 
деньги...  Т

ЮЛИЯ ЖУКОВА

СЕКРЕТАРЬ
– Для меня источники счастья – 
это дом, мир и здоровье. Трудные 
времена бывают, но проходят и 
забываются. Остается в памяти 
только хорошее – так, к счастью, 
устроена наша жизнь.

МАКАР СЕВРЮКОВ

ДИЗАЙНЕР
– Счастье для меня – это сво-
бода, а свободы без денег не 
бывает. Впрочем, даже большие 
деньги сами по себе счастья не 
гарантируют, порой они заслоня-
ют главное: друзей, родных, про-
стые радости.

ЕКАТЕРИНА ВАГНЕР

СТРОИТЕЛЬ
– Последний раз по-настоящему 
счастливой я была в путешествии 
по Европе. Мне впечатления и 
эмоции дороже чего-то сугубо ма-
териального. Новые места, раз-
говоры – все это потом помнится 
очень долго.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Много ли надо для счастья?
По опросам, лишь каждый десятый россия-

нин зарабатывает достаточно для счастья, 

остальным приходится об этом лишь меч-

тать. Но разве счастье измеряется только 

цифрой в зарплатной ведомости?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Продажи китайских автомашин Omoda рухнули 

на 53,3%.

курсы 
валют

$78,5025 (–0,3524)

€89,3108 (–0,6159)

Более 
150
предприятий 
числятся в пе-
речне компаний, 
добывающих 
и перерабаты-
вающих сырье 
в Челябинске. 
Город-труженик, 
увы, мало при-
способлен для 
здоровой жизни
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цинковый, коксохимический, 

электродный, лакокрасочный и 

прочие заводы, вносящие свой 

вклад в загрязнение всего и вся. 

В перечне компаний, добываю-

щих и перерабатывающих сырье, 

числятся более 150 предприятий.

Этот город-труженик, совет-

ский, а потом и российский флаг-

ман тяжелой промышленности 

был порожден войной. До нее 

при советской власти в бывшей 

казачьей Челябинской крепости 

XVIII века по программе инду-

стриализации появились лишь 

тракторный и цинковый заводы. 

Все изменилось с эвакуацией на 

Урал Кировского завода из Ленин-

града и Харьковского дизельно-

го. Город стал центром танковой 

промышленности, получив вто-

рое название – Танкоград. Здесь 

освоили поточное производство 

знаменитых Т-34, тяжелых тан-

ков «КВ» и «ИС». За военные годы 

выпустили 18 тысяч (!) танков и 

самоходных установок (второе 

место после Нижнего Тагила), 

60 тысяч танковых дизель-мото-

ров... Естественно, тогда было не 

до экологии. Позже – увы! – тоже. 

Хотя танков в Челябинске уже 

давно не производят.

«У нас на территории Челя-

бинска, в центральной его части, 

находится крупное металлурги-

ческое производство – Челябин-

ский электрометаллургический 

комбинат, – доложил в феврале 

2024-го Алексей Текслер пре-

зиденту Владимиру Путину. – 

В 2019 году мы подписывали 

соглашение по снижению выбро-

сов, в настоящий момент в пол-

ном объеме соглашения не вы-

полняются, в части электрод ного 

производства работы никакие не 

велись по снижению выбросов...» 

На что получил ответ президен-

та: «Нужно это предприятие, 

вредное производство в центре 

города, закрыть, вынести его за 

пределы областного центра».

С тех пор сказками о будущей 

ликвидации «Мечела» жители 

города баюкают детей на ночь: 

мол, когда-нибудь, кто-нибудь... 

А губернатор Текслер в недавнем 

интервью заявил, что процесс пе-

реноса производства комбината 

за пределы города займет семь 

лет. Хотя комбинат у частных вла-

дельцев уже отобрали, конфиско-

вав в пользу государства. А оно, 

по словам главы «Ростеха» Сергея 

Чемезова, в металлургическом 

гиганте не очень-то нуждалось. 

«Большая часть продукции вы-

возилась за рубеж – в США, Фран-

цию и Великобританию, ведущие 

агрессивную политику в отноше-

нии России», – заявлял руководи-

тель ведущей россий-

ской промышленной 

госкорпорации.

6
июня

2025
пятница

№ 39–40  (27866)

Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

•НА ПРОСВЕТ•

В минувшие выходные жи-

тели Москвы и Московской 

области опять остались без 

интернета из-за проблем в ра-

боте популярного провайдера 

АСВТ. Речь идет о десятках 

тысяч обитателей жилых ком-

плексов «Датский квартал», 

«Западное Кунцево», «Ново-

ватутинский», «Рассказово» и 

других.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

«Интернет в ЖК «Первый Ленин-

градский» пропал еще 28 мая, – 

рассказывает жительница Люд-

мила. – А у нас в квартире система 

«умный дом». Без подключения 

к Сети ничего не работает. До 

провайдера дозвониться невоз-

можно – трубку не берут. В своем 

канале публикуют, что доступ к 

Сети частично восстановлен, но 

это не так!»

«Вы представляете, что такое 

в наше время три дня без интер-

нета? – пишет другая жительни-

ца. – Я же на удаленке работаю, 

он мне необходим!»

Проблема усугубляется тем, 

что АСВТ – компания, которую 

«посадил» в эти ЖК застройщик 

и других не пускает. Такой тупой 

монополизм – давно известная 

проблема, которая не решается 

десятилетиями. Жители просто 

лишены возможности выбрать 

более надежного провайдера или 

подключиться сразу к двум, что-

бы гарантировать хоть какую-то 

связь. В моем жилом комплексе, 

например, один-единственный 

провайдер существовал более 

10 лет. И это несмотря на жалобы 

жителей, обращения в Минсвязи 

и ФАС.

Совсем недавно, когда без ин-

тернета остались тысячи жите-

лей жилых комплексов компании 

«ПИК» (где также один провай-

дер – Lovit), ситуация стала об-

суждаться в федеральных СМИ. 

ФАС оперативно проверила и вы-

яснила, что имеется нарушение 

антимонопольного законода-

тельства. Но почему только сей-

час? Вице-спикер Госдумы Борис 

Чернышов предложил штрафо-

вать управляющие компании, 

если они не предоставляют про-

вайдерам доступ. А министр 

связи Максут Шадаев пообещал 

разработать нормы, которые 

позволят избавиться от монопо-

лизма. И ввести их в ближайшие 

год-два… Как говорится, лучше 

поздно, чем никогда.

Ну а пока никто не гаранти-

рует, что единственный провай-

дер вдруг не обрушится. И тогда 

спасением бывает мобильный 

интернет. Дорого, неудобно, но 

хоть так. Однако и он в последнее 

время плохого качества или вовсе 

пропадает. В те же дни, когда па-

дали АСВТ и Lovit, на отсутствие 

мобильного интернета от МТС 

жаловались в Подмосковье, в 

Петербурге, Саратове, в Яро-

славской области, а Т2 пропа-

дал в Новосибирской, 

Ивановской и Сара-

товской областях.
с. 2

Ни телевизор посмотреть, 
ни картошки купить…

К чему привело 
неуемное 
стремление 
властей к онлайну 
и повсеместной 
цифровизации

Полная телевизионная 
программа на неделю

ТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА
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•ЭХО•

Осуществленные диверсантами 

взрывы мостов в Брянской и Курской 

областях, очередное покушение на 

мост Крымский, атаки украинских 

дронов на российские авиабазы, 

еще один тяжелый разговор Путина 

с Трампом… Последние дни не дают 

возможности перевести дух. А что 

будет завтра, когда Киев, не в силах 

удержать линию фронта и добиться 

на переговорах передышки для на-

капливания сил, окончательно перей-

дет к тактике диверсий и террора? 

Чтобы ответить на этот вопрос, нужно 

понять очень важное: умеем ли мы 

извлекать уроки из пережитого?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Украинские дроны не долетают до Си-

бири и Заполярья, но СБУ полтора года 

готовила мощный теракт с их приме-

нением с прилегающих к целям тер-

риторий. О такой уязвимости нашей 

дальней авиации и объектов ядерной 

составляющей ВКС говорили эксперты, 

спецслужбы и военкоры. Но их, похоже, 

в больших кабинетах не услышали.

И во что это вылилось? Управляемые 

через Starlink украинские БПЛА роем 

атаковали российские стратегические 

аэродромы в Мурманской, Иркутской, 

Ивановской, Рязанской и Амурской 

областях. Они стартовали из замас-

кированных поблизости трейлеров. 

Под удар попали аэродромы Дягилево, 

Оленья, Иваново и Белая. О потерях 

самолетов спорят эксперты, тут велик 

разброс цифр. Понятно, что лишних 

бомбардировщиков на войне не быва-

ет. Но не менее болезнен в нынешней 

ситуации репутационный ущерб.

Организаторы атаки использовали 

грузовики, чтобы незаметно достав-

лять дроны по всей (!) территории 

России к зоне атаки рядом с военными 

объектами. Как автопоезда проходят 

таможенный досмотр в ЕАЭС так, что 

целые трейлеры, груженные авиатех-

никой военного назначения, легко про-

скакивают через границы? Почему в их 

штаб-квартире на складе в Челябинске 

диверсанты чувствовали себя так воль-

готно, прилаживая заряды импортного 

пластита C-4, не опасаясь, что заглянет 

участковый или кто посерьезнее? Кто и 

как анонимно закупал расходники, со-

бирал и проверял изделия, налаживал 

операционную систему на местах? Киев 

пишет: все происходило в обстановке 

строжайшей секретности, даже води-

тели не знали, что они на самом деле 

перевозят. Но их тогда кто-то на местах 

анонимно контролировал? Без ответов 

на все эти и еще очень многие вопросы 

невозможно гарантировать, что опера-

ция «Паутина» не повторится.

Как утверждает американский теле-

канал Си-би-эс, США не делились с Укра-

иной разведывательными данными, те 

готовили операцию сами. Однако Си-эн-

эн, сославшись на должностных лиц в Бе-

лом доме, сообщил, что министр оборо-

ны США Пит Хегсет получал регулярное 

информирование о подготовке и ходе 

диверсионной операции на территории 

России. Впрочем, сути все эти сообщения 

не заслоняют: выбор времени для про-

ведения операции «Паутина» накануне 

переговоров в Стамбуле подтверждает, 

что нацеленность Госдепартамента США 

на мирное урегулирование конфлик-

та – лишь видимость, дипломатическая 

завеса для того, чтобы способствовать 

ВСУ этим летом.

Близкие к Трампу эксперты из стана 

республиканцев – экс-советник прези-

дента Стив Бэннон и бывший лейтенант 

ВМС Джек Пособец – пришли к выводу, 

что нынешнюю атаку Украина не могла 

осуществить без США. «Мы знаем, что 

наша разведка работает на территории 

прямо внутри украинских спецслужб. Те 

не могли провести такой удар без ведома 

Пентагона, у них просто нет технологий, 

прежде всего спутниковых, чтобы скоор-

динировать атаку подобной сложности. 

Глупо предполагать, что это простые чу-

ваки с биноклями на такси. Тут нужны 

техсредства и помощь разведки, которую 

Украина получила от США». Вот вам и «по-

средники в поиске мирного решения»...

Это война, и ее не ведут в белых пер-

чатках. Украина применяет грязную 

тактику, которая включает нанесение 

ударов по городам, населению, мирной 

инфраструктуре и системные диверсии, 

заключая союзы с НАТО. Нашему генера-

литету давно пора осознать отсутствие 

ограничителей у другой стороны для 

выбора средств нанесения России ущер-

ба. Никакие уставные, моральные или 

экономические соображения не удержат 

Владимира Зеленского и Ко от военных 

преступлений, махинаций и чудовищ-

ного вранья. Да и риск развязать Третью 

мировую их давно не пугает, для нынеш-

них украинских руководителей это не 

самое страшное.

Надо исходить из того, что «на войне 

как на войне». Враг хорошо знает наши 

недостатки, слабости и инерцию мыш-

ления. А зашоренность в применении 

армией и флотом устаревших нормати-

вов в обороне ключевых ресурсов и во-

енных объектов просто пугает. Прошло 

три года войны: уже были потоплены 

корабли ЧФ, включая флагман-раке-

тоносец «Москва», дважды взрывали 

Крымский мост, постоянно охотятся на 

наши НПЗ и АЭС, а теперь достали стра-

тегические аэродромы далеко в глубине 

страны. Причем СБУ уже предпринима-

ла такие попытки в Крыму, Приазовье и 

Волгограде.

Атака дронов показала, что аэродро-

мы так и не оснастили капонирами и 

бетонными укрытиями авиатехники, 

поскольку это-де противоречит Догово-

ру РСМД, из которого давно вышли США! 

Физическая охрана аэродромов – задача 

командования округов и ВКС. ФСБ тра-

тит силы на теток и детей, сказавших 

не то, а диверсанты творят свое черное 

дело. Про то, что давно надо было бы при-

крыть военные объекты техсредствами, 

больше разговоров, чем дел.

Обеспечение средствами ПВО воен-

ных аэродромов вдалеке от зоны СВО 

давно не соответствует сегодняшнему 

уровню угроз. Нарисованные на бетоне 

силуэты самолетов, в отличие от дорогих 

макетов на Западе, давно не вводят в за-

блуждение спутниковые группировки 

НАТО. Тем более что украинская аген-

тура в нашей глубинке, где идет обычная 

мирная жизнь, действует безнаказанно 

и нагло. И нам не на их коварство надо 

пенять, а на свою расхлябанность.

Глава офиса Зеленского Андрей Ермак 

прилетел в США, где намечены встречи 

с коллегами в администрации Трампа, 

сенаторами и прочими благодетелями. 

Главная цель блицвизита – подтолкнуть 

Белый дом к введению против России 

новых «сокрушительных» санкций. Киев 

ухватился на лету за проект Грэма – Блю-

менталя о введении 500-процентных 

пошлин на товары из России. Поскольку, 

мол, Москва не согласилась в Стамбуле 

на 30-дневное перемирие, Ермак рас-

считывает уговорить Трампа подмах-

нуть весь пакет санкций к саммиту G7, 

который пройдет 15–17 июня в Канаде.

Киевский посланец, кстати, не соби-

рался оправдываться в Белом доме за 

подрыв пассажирского поезда в России, 

диверсии на стратегических аэродромах 

и у Крымского моста, намекая хозяину 

на готовность Кремля терпеть и дальше 

все теракты, если за ними маячит непри-

касаемое НАТО. Видимо, чиновникам 

в Вашингтоне отчет по «Паутине» по-

дается как эффективное использование 

их помощи. Ермак увещевает США воз-

обновить военную помощь Украине, по-

скольку «Европа не справляется с ролью 

спонсоров».

Пойдет ли на разрыв с Москвой Трамп, 

все же неясно, так как новые санкции 

перечеркнут первые трудные догово-

ренности США – РФ и похоронят так и 

не начавшийся стратегический диалог, 

отдав Путину карт-бланш на завершение 

СВО. И тогда прощай, перезагрузка, обе-

щанная Трампом всему миру.  Т
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Торговый оборот России со странами СНГ 
превысил 10 трлн рублей, увеличившись на 7% за 2024 год, 

сообщил премьер Михаил Мишустин

ФНБ в мае сократился на 95,431 млрд
рублей и на 1 июня составил 11 трлн 696 млрд 343,9 млн рублей 

(5,5% ВВП), сообщил Минфин

ФРАЗЫ ОТ. . .

Максим Решетников 
глава Минэконом-

развития

– Все больше отраслей 

реа льного сектора 

показывают падение 

выпуска. При этом 

прирост доходов на-

селения уходит в сбережения, а не на 

потребительский рынок.

Дмитрий Медведев
зампред Совбеза

– Все, что должно взор-

ваться, непременно 

будет взорвано, а те, 

кто должен быть ис-

треблен, – исчезнут.

Сергей Миронов
лидер партии 

«Справедливая 

Россия – За правду»

– Призываю олигархов 

помочь России и, сде-

лав доброе дело, ски-

нуться на СВО.

Сергей Чемезов
глава «Ростеха»

– Авиасалона МАКС не 

будет. Переносится на 

следующий год. Сами 

понимаете, какое сей-

час время.

Геннадий Онищенко 
эпидемиолог, 

академик РАН

– Я буду следовать сво-

ей традиции, отгова-

ривая наших граждан 

от поездки в Турцию. 

Скажу, что, несмотря 

на то что только начинается период от-

дыха, в Турции наши отдыхающие уже 

столкнулись с болезнью Коксаки. Это 

вирусное заболевание, которое пере-

дается через воду, пищу, грязные руки. 

Заболевают этим вирусом чаще всего 

дети до 10 лет.

Уинстон Черчилль
премьер-министр 

Великобритании

(секретная 

телеграмма 

И.В. Сталину, 6 июня 

1944 года)

– Все началось хорошо. 

Мины, препятствия и береговые бата-

реи в значительной степени преодолены. 

Воздушные десанты были весьма успеш-

ными. Высадка пехоты развертывается 

быстро, и большое количество танков 

и самоходных орудий уже на берегу. 

Дроны шли роем

Рухнувший мост под Брянском после теракта.

с. 1
«Сейчас еще и мобильный ин-

тернет периодически «пада-

ет», сидим как неандерталь-

цы», – делился впечатлениями житель 

ЖК «Нововатутинский» Игорь.

Отсутствие интернета – это не толь-

ко отсутствие интернета. Если его нет, 

то не работают кассы в магазинах, 

блокируются шлагбаумы на выезд со 

двора, нельзя заказать еду у онлайн-

ретейлеров. Даже телевизор не посмот-

ришь, ведь в Москве и других крупных 

городах, по сути, ликвидировано эфир-

ное ТВ. Произошло это после перехода 

на цифровое вещание. Думалось, это 

наше будущее, а по факту отбросило 

нас в дотелевизионную эпоху, когда 

главным каналом информации была 

радиотарелка.

Коллективные, общественные ан-

тенны на крышах многоквартирных 

домов практически не функциониру-

ют. Во многих местах они непонятным 

образом оказались в руках частных 

компаний. А им, видимо, невыгодно 

поддерживать эфирное оборудование в 

порядке, большинство перешли на так 

называемое интернет-вещание. И когда 

отключается интернет, автоматически 

гаснет голубой экран. Вот она, Остан-

кинская телебашня, но ее сигнал теперь 

недоступен большинству москвичей. 

Цифровизация привела к тому, что он 

отправляется в интернет, часто на спут-

ник, да еще не отечественный, а потом 

провайдеры доставляют его вместе с 

интернетом в квартиры граждан. Уста-

навливать индивидуальные антенны 

на крышах жилых домов запрещено.

Я сам испытал мытарства, с которы-

ми столкнулись в эти дни москвичи и 

жители Подмосковья и других регио-

нов. Сначала провайдер «Дом.ру» (он 

же RiNet, он же «Кроникс Плюс» и т. д.) 

отключил по своему разумению неко-

торые телеканалы, и среди них РБК, 

который для меня, журналиста, важен 

как источник информации. Чтобы до-

звониться до техподдержки, нужны 

крепкие нервы и много времени. Все 

сделано будто специально для того, 

чтобы отвадить людей от телевидения 

и интернета. Я разговорился с операто-

ром, которая управляла телевидением 

и интернетом этой компании из Пензы. 

Оказалось, в ее городе телевидение по-

казывает без перебоев. А московские 

перебои она объяснила прекращением 

передачи телесигнала с какого-то ев-

ропейского спутника. Ну и до чего мы 

дойдем с такой цифровизацией?

А потом у «Дом.ру» обрушилось все: и 

телевидение, и интернет. Приходилось 

бегать по двору в поисках мобильного 

интернета от МТС. Проблемы давние: 

то телевизор перестает показывать, 

то интернет пропадет. Жалобы в ФАС 

и Роскомнадзор результата не дают. 

Там говорят, что все в рамках правил, 

а остальное – ваши проблемы, точнее, 

ваши договорные отношения с коммер-

ческим провайдером.

Один нюанс: к этой компании 

каким-то странным образом попало 

телевизионное оборудование дома, ко-

торый строился на деньги инвесторов. 

Телесигнал, который ранее поступал 

с коллективной антенны отличного 

качества, теперь стал платным, еле 

видимым и прерывистым. Причем 

речь идет всего лишь о федеральных 

каналах, на которые по закону имеют 

право все жители России.

А последние месяцы показали, что 

далеко зашедшая цифровизация и ин-

тернетизация без соответствующего 

технического и технологического 

обеспечения уже давно отражаются 

на экономике. Сотни тысяч людей не 

могут делать свою работу, не работают 

магазины, транспорт. Говорят, сбои на-

блюдаются даже у крупных компаний.

В апреле 2023 года премьер-министр 

Михаил Мишустин на марафоне всерос-

сийского общества «Знание» заявил: 

«У нас отличные цифровые сервисы. 

Попробуйте где-нибудь заказать ночью 

через приложение пиццу, продукты, 

купить билеты в театр на завтрашний 

спектакль. В той же Европе это далеко 

не у всех стран есть, а во многих невоз-

можно. А у нас это уже легко».

Насчет Старого Света могу заметить, 

что в те времена, когда туда еще можно 

было ездить, я никогда не сталкивался 

со сбоями интернета даже в глубокой 

европейской глубинке. Но это так, к 

слову. А в целом, как известно, в Европе 

одни идиоты, а у нас – только умные.

Тогда же, в 2023-м, глава прави-

тельства объявил о том, что до конца 

2024  года большинство государствен-

ных и муниципальных услуг переве-

дут в электронный формат. К чему это 

привело, я почувствовал в апреле-мае 

текущего года, когда онлайн на сай-

те столичной мэрии оформлял эле-

ментарное парковочное разрешение 

резидента. Раньше этим занимались 

сотрудники центров госуслуг, теперь 

только самообслуживание онлайн. Это 

перевод в цифровой формат (да еще 

определенного размера) десятков стра-

ниц, а цифровизацию доверенности 

производит нотариус, и не бесплатно. 

Длиннющее заявление пришлось за-

полнять и отправлять пять раз. Четыре 

раза приходил отказ в предоставлении 

услуги: требовались все новые бума-

ги. В результате процесс занял полтора 

месяца и потребовал уйму времени и 

нервов. И все это на фоне бесконечных 

перерывов связи, падения интернета. 

Ужас!

Премьер Мишустин обещал с пе-

реходом в онлайн «свести на нет бу-

мажную волокиту, временные и фи-

нансовые затраты для людей, а также 

значительно сократить сроки предо-

ставления услуг». «При этом граждане 

и дальше смогут в случае необходимо-

сти очно оформить и получить нуж-

ную справку или выписку на бумаге в 

многофункцио нальных центрах либо в 

ведомствах», – заявил он на том же фо-

руме. По моим наблюдениям, ни того 

ни другого не произошло. По крайней 

мере в Москве целый ряд услуг можно 

получить только онлайн, что противо-

речит не только обещаниям главы пра-

вительства, но и решениям Верховного 

суда России. Последний счел это на-

рушением прав граждан.

Теперь, как мы видим, доступ к гос-

услугам, к телесигналу ограничен не 

только трудоемкостью их получения 

онлайн, но и постоянными сбоями ин-

тернета. Мы догадываемся, что обста-

новка почти что прифронтовая. Хоть 

нам об этом и не всегда говорят, сбои 

часто связаны с атаками противника. 

К тому же «закон Яровой» о суверени-

зации интернета никто не отменял. 

Оборудование сетей связи (по большей 

части импортное) ветшает, импорто-

замещение идет ни шатко ни валко. 

Безоглядное заталкивание без разбора 

всех граждан «в цифру» происходит на 

фоне крайне обострившейся проблемы 

телефонного и интернет-мошенниче-

ства, которое частично используется 

врагами для дестабилизации социаль-

ной обстановки.

Даже Подмосковье обеспечено на-

дежным интернетом только на бу-

маге, не говоря уже про провинцию. 

Несколько лет назад мы писали про 

«Леху с березы», студента провинци-

ального вуза, который держал связь со 

своим учебным заведением, забираясь 

в стужу и жару на высокую березу на 

окраине своего поселка. Ибо только 

там можно было уловить сигнал мо-

бильного интернета.

В этой ситуации власть больше за-

ботит борьба с иностранными мессенд-

жерами и прочими враждебными 

сервисами. Немедленную реакцию вы-

зывает не падение интернета у десятков 

тысяч россиян, а какой-нибудь непо-

литкорректный пост или нарушение 

со стороны иноагента. Но тогда, может 

быть, не торопиться уходить в онлайн? 

Обновить оборудование, научиться за-

щищаться от атак противника, навести 

порядок среди провайдеров, повысить 

их ответственность. Ведь в конечном 

счете речь идет о национальной без-

опасности страны. Иначе мы рискуем в 

один непрекрасный день действитель-

но превратиться из лидера инноваций 

в неандертальцев.  Т  

Ни телевизор посмотреть, 
ни картошки купить...

Такую заставку люди все чаще видят на экранах своих телевизоров.

В 2023 году 
премьер-министр Михаил Мишустин на 
марафоне всероссийского общества 
«Знание» заявил: «У нас отличные цифро-
вые сервисы». Похоже, поторопился
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Небо чернеет по расписанию

Эх, яблочко, укатилось…
•ЦЕНА ВОПРОСА•

В Молдавии беда: Ассоциация экс-

портных производителей «Молдова 

Фрукт» сообщила о потере большей 

части нынешнего урожая после двух 

волн сильных заморозков в апреле и 

града в конце мая. По предваритель-

ным данным, в целом по стране поте-

ряно примерно 70% урожая фруктов, 

в некоторых районах – до 90–100%. 

Больше всего пострадали сады абри-

косов, черешни, сливы и персика. По-

тери яблок, которые составляют глав-

ную экспортную статью, превышают 

50%. От правительства республики 

аграрии требуют налоговых послабле-

ний, отсрочки по кредитам, а также 

финансовой помощи.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Для России нежданные молдавские мо-

розы означают недовоз солидной части 

фруктово-ягодного импорта, который в 

разные годы по семечковым плодам (ябло-

ки, груши, айва) из Молдавии составлял 

до 28%, по косточковым (вишня, череш-

ня, абрикос, слива, алыча, персик) – до 

15–20%. Конечно, без фруктового десер-

та, привезенного из других стран, и после 

сбора собственного урожая россияне не 

останутся. Но, видимо, платить за него 

придется дороже.

Лет 40 назад Михаил Жванецкий, по-

бывав в Японии, написал: «Когда у вас по-

является первая клубника? – В семь утра, 

сэр!..». Сегодня многие супермаркеты, и 

не только в Москве, по постоянному ас-

сортименту начинают приближаться к 

Японии, и не только благодаря импорту. 

Только в Подмосковье за последние годы 

строительство крупных тепличных полей 

позволило увеличить объемы производ-

ства овощей и ягод более чем в 12 раз. 

Дефицит южного солнца в России на-

чинают восполнять относительной деше-

Пара л лельно в от-

четах Роспотребнад-

зора и Росгидромета 

регулярно фиксировалось, что 

именно от челябинского гиган-

та доставалось самим местным 

жителям: в 2023 году и первом 

квартале 2024 года максималь-

ные разовые концентрации ок-

сида углерода в воздухе Челябин-

ска превышали ПДК до 6,3 раза. 

Превышения ПДК диоксида или 

оксида азота фиксировались 

почти каждый месяц вдвое выше 

норматива. В среднем на жителя 

Челябинской области приходит-

ся до 2000 кг выбросов в год при 

среднем показателе по стране в 

375 кг. «Загрязнение воздуха в Че-

лябинской области провоцирует 

дополнительные случаи астмы, 

бронхита и других заболеваний 

органов дыхания», – говорится в 

одном из докладов.

Но бесплатного молока за вред-

ность здесь никому не наливают. 

Да и денег от такой жизни тру-

дящимся выпадает не чересчур. 

Средняя зарплата в Челябинске в 

текущем году составляет 78 тысяч 

– при среднемесячной по России 

в размере 91 тысячи рублей. Но 

местные статистики основыва-

ются лишь на текущих предло-

жениях работодателей, без учета 

премий, надбавок и переработок. 

Хотя в сфере черной металлургии 

у челябинских сталеваров выхо-

дит до 183 тысяч ежемесячно, у 

вальцовщиков – до 133 тысяч. А 

в цветной металлургии больше 

всех зарабатывают конверторщи-

ки и плавильщики – 202 тысячи 

рублей. Однако эти профессии 

составляют лишь малую долю 

трудового люда бывшего Танко-

града. А в самых востребованных 

находятся водители троллейбу-

сов и врачи, стрелки-охранники, 

монтажники и овощеводы. Толь-

ко по первым двум профессиям 

открыто более тысячи вакансий. 

Но водителю троллейбуса предла-

гают максимум 60 тысяч, овоще-

воду – 69,1 тысячи, монтажнику 

– 80 тысяч... Так стоит ли удив-

ляться, что за последние пять лет 

из области уехали больше 180 ты-

сяч жителей?

Но давайте представим, что ме-

таллургический гигант «Мечел» 

уже убрали из центра Челябинска 

и ночные выбросы «непонятно 

чего» прекратились. Комфортнее 

ли станет жителям, детям? У го-

рода нет нормальной питьевой 

с. 1

До 2000 кг 
выбросов в год приходится на каждого жителя 
Челябинской области – при среднем показателе по 
стране в 375 кг

Число пострадавших при подрыве моста 
на железной дороге в Брянской области увеличилось 

до 126 человек, семеро из них погибли, сообщает МЧС

Верховная рада Украины поддержала 
законопроект о прохождении военной службы в ВСУ по контракту 

для граждан старше 60 лет

Мы слишком 
много работаем 
и очень устаем?
В России 60% граждан мечтают о четы-

рехдневке или хотя бы о сокращенной 

пятнице, говорится в исследовании 

отечественного таск-трекера Kaiten. 

Однако, по данным Росстата, эксплу-

атация растет. Так, в минувшем году 

россияне в среднем тратили на работу 

в неделю 38 часов 12 минут. Это стало 

рекордом с 2014 года.

Никита Масленников
экономист

– Выгорание на фоне переработки распро-
страняется все больше. ВОЗ определяет 
его как неврологию на грани расстройства 
психики, а наш Минздрав так не считает. 
Выгорания нет в списке заболеваний в 
России. Поэтому не ждите от начальника 
сочувствия. Понятно, что пребывающие 
в трудах россияне поддерживают идею 
четырехдневной рабочей недели, время от 
времени всплывающую в речах политиков. 
Но сегодня ее реализация с точки зрения 
нашей экономики – безумие. Сокращен-
ной рабочая неделя может стать только 
вследствие мощного рывка в технологиях и 
в применении искусственного интеллекта. 
Но нам такое пока точно не грозит.

Павел Кудюкин
бывший замминистра труда 

России

– По Марксу, общественное богатство из-
меряется количеством свободного вре-
мени. Мысль актуальна и в наше время, 
но как ее применить на практике – боль-
шой вопрос. Очень многое тут зависит от 
отрасли. Где-то рабочая четырехдневка 
не приживется по техническим или эко-
номическим причинам, где-то условия 
уже созрели. Но пока это больше поле 
для экспериментов. В целом же можно 
говорить о мировой тенденции к сокра-
щению рабочего времени, однако это не-
равномерный процесс. Россию он пока 
не затронул. Причины понятны: демогра-
фия, нарастающая нехватка кадров.

Олег Бабич
руководитель правового 

департамента «Конфедерация 

труда России»

– Сегодня четырехдневка – это просто 
фантастика и популизм. На рынке труда 
серьезнейший дефицит рабочей силы. 
Да, россияне слишком много работают. 
Но в тех странах, где переходят на четыре 
рабочих дня в неделю, налажены и ши-
роко внедряются высокотехнологичные 
производства, демонстрируются высокие 
показатели производительности труда. 
Говорить сейчас об этом применительно 
к России, увы, бессмысленно.

Евгений Надоршин
экономист

– Возможно, люди оттого и мечтают о че-
тырехдневке, что слишком много стали 
трудиться. Вынуждены перерабатывать, 
к примеру, курьеры, представители ра-
бочих профессий. Впрочем, переработки 
компенсируются хорошо. Сейчас лидеры 
по росту зарплат у нас совсем не белые 
воротнички. Сокращению рабочей недели 
в России мешает низкая производитель-
ность труда. А она, в свою очередь, свя-
зана с ручным управлением – в бизнесе 
и госуправлении. За все годы с 2008-го 
наша страна получила около 20% прироста 
производительности труда – вдвое ниже, 
чем в Южной Корее и даже Польше. Яркий 
пример: документооборот давно уже в 
электронном виде, но и сегодня пациент 
стоматологической клиники вынужден сам 
нести диск с данными рентгена в другое 
медицинское отделение. Почему? Когда в 
клинике внедряли электронный докумен-
тооборот, там не подумали о безопасности 
личных данных, не создали внутренней 
защищенной инфраструктуры обмена важ-
ной информацией. Это показалось дорого 
или неудобно… Впрочем, очень многие се-
годняшние сложности в нашей экономике 
продиктованы в первую очередь пробле-
мами с неопределенностью политической. 
Трудно развиваться нормально, когда нет 
возможности заглянуть в будущее.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Год назад в одном из самых «грязных» регионов страны – в Норильске – был праздник. 
10 июля Росгидромет впервые исключил Норильск из списка городов с очень высоким ин-
дексом загрязнения атмосферы. Это был первый результат программы «Чистый Норильск», 
которую реализует компания «Норникель». Проект рассчитан на десятилетие и направлен 
на санитарную очистку промышленных территорий, демонтаж аварийных и заброшенных 
объектов, а также рекультивацию земель.

Сначала здесь была реализована программа нейтрализации сернистых газов, регуляр-
но накрывавших город из труб трех металлургических заводов. Один из них, самый грязный, 
закрыли. Потом составили список объектов, требующих демонтажа, уборки и рекультива-
ции. Снесли заброшенный кирпичный завод. Из прибрежной зоны реки Норильской убрали 
брошенные суда, собрали и вывозят мусор, металлолом, кирпичный и бетонный бой... Для 
утилизации металлолома построили специальный цех, способный обрабатывать до 20 тонн 
металла в час. Вокруг промышленных предприятий проводят технический и биологический 
этапы восстановления почвы...

Работа продолжается.

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

Б б

воды, что давно не секрет. Статус 

«загрязненного» Шершневскому 

водохранилищу, которое явля-

ется источником питьевой воды 

для Челябинска, уже давно при-

своил Роспотребнадзор. Пробы 

в других водоемах Челябинска 

выявили нарушение норм, купа-

ние в них запрещено, ибо опасно 

для здоровья. В водах внутри об-

ластного центра содержатся медь, 

марганец, фосфаты, нитритный и 

аммонийный азот. После города 

речной сток фактически состоит 

на 90% из сточных вод.

Вторая проблема – Челябин-

ская свалка, одна из самых ста-

рых в России, официально откры-

тая в 1949 году. Тогда это была 

окраина города, но с развитием 

инфраструктуры горы зловоний 

оказались практически в центре 

мегаполиса. Теперь по площади 

занимаемого мусора это самая 

большая свалка в стране. До 

жилых домов поселка Першино 

– всего километр, до реки Миасс – 

менее 2 км, до того самого Шерш-

невского водохранилища – 10 км. 

За год Челябинск накапливает 

около 600 тысяч тонн комму-

нальных отходов. С учетом того, 

что на городскую свалку хлам 

привозят со всей округи, обще-

ственники утверждают, что она 

ежегодно пополняется на 1 млн 

тонн мусора.

Третья проблема: город ме-

таллургов жалуется на заводские 

выбросы. Но, по информации Че-

лябинскстата, объем выбросов за-

грязняющих веществ в атмосферу 

от автомобильного транспорта на 

территории области превышает 

100 тысяч тонн ежегодно, и доля 

автотранспорта в загрязнении 

воздуха Челябинска составляла 

около половины. Причина про-

ста: каждый третий житель реги-

она – автовладелец, в последние 

годы доля покупок подержанных 

машин доходит до четверти. Эко-

логи требуют создания и реали-

зации программы «Город без ма-

шин» по европейским аналогам 

– со множеством пешеходных 

улиц и велодорожек, но... Не в 

почете у челябинцев и электро-

мобилизация, ввиду отсутствия 

инфраструктуры.

Ну и вишенка на торте: ре-

гион находится под контролем 

из-за последствий радиоактив-

ного загрязнения после взрыва 

на химкомбинате «Маяк» («Челя-

бинск-40») в сентябре 1957 года. 

Радиоактивному загрязнению 

тогда подверглись водоемы, паст-

бища, леса и пашни, исключено 

из оборота 106 тысяч гектаров 

сельскохозяйственных и лесных 

угодий. Думаете, беда рассоса-

лась сама по себе?  Т

визной энергоресурсов, и это уже проис-

ходит во все возрастающих масштабах. 

В соцсетях даже рассказывают о вариантах 

«комбайнового использования» малых 

газовых месторождений в средней полосе: 

газом вырабатывать электричество, кото-

рым питать криптофермы для получения 

биткойнов, а отводимое от прожорливой 

электроники тепло пускать на обогрев 

теплиц – с перспективой выращивания 

в них не только малины и клубники, но 

и бананов.

Но пока главным поставщиком «даров 

юга» для россиян остается Азия: из Узбе-

кистана ожидается импорт на 3,5 млрд 

долларов – небывалая цифра в сравнении 

с 2021 годом (341 млн долларов). Экспер-

ты объясняют такой рост увеличением до 

317% заграничного фруктового импорта 

на сам узбекский рынок, чего раньше не 

было. А из-за роста уровня жизни и дохо-

дов местного населения здесь «входит в 

моду» потребление цитрусовых (импорт 

апельсинов вырос впятеро), а также фрук-

тов, считающихся экзотическими: груш, 

фиников и киви. Тем временем, соревну-

ясь с узбеками, в очередь на продажи в 

Россию уже выстраиваются Казахстан, 

Пакистан и Афганистан, предлагающие 

виноград, персики, черешню и абрикосы. 

Похоже, это может стать хорошей заменой 

молдавскому «недопривозу».

Нешуточная борьба ожидается на яблоч-

ном рынке. Во-первых, с прошлой осени 

Россия стала ключевым импортером гру-

зинских яблок, закупив с августа 2024-го 

по март 2025 года 12,84 тысячи тонн (сорта 

«гольден», «антоновка», «старт» и «синап»). 

Во-вторых, КНР с января по март текущего 

года экспортировала в Россию яблок на сум-

му в полтора раза больше, чем в 2024 году. 

В-третьих, план по сбору собственных 

плодов и ягод в 2025 году установлен Мин-

сельхозом на уровне 2,1 млн тонн – против 

прошлогодних почти 1,9 млн тонн. А это 

тоже большей частью яблоки. Хотя ныне 

у нас было несколько этапов заморозков. 

И, как рассказала министр сельского хозяй-

ства России Оксана Лут, пострадали сады в 

Ставропольском и Краснодарском краях, в 

Крыму, в Адыгее, а также в центре Повол-

жья. В этих регионах возможно снижение 

урожая, по разным оценкам, от 10–15% до 

40%. Однако в Московском регионе, как за-

явил председатель Союза дачников Подмо-

сковья Никита Чаплин, дачный урожай не 

пострадает –  весенние погодные коллапсы 

здесь оказались «щадящими».

Что еще приятнее: москвичей ожидает 

грибное изобилие. Об этом заявил боль-

шой специалист по «тихой охоте» кандидат 

биологических наук Павел Глазков: «На-

блюдаемое повышение температурных 

показателей до 30 градусов в сочетании с 

высоким уровнем влажности лесной под-

стилки формирует исключительно благо-

приятный микроклимат для активного 

плодоношения различных видов грибов. 

Предстоящие атмосферные осадки станут 

дополнительным катализатором этого про-

цесса. Анализ экологических параметров 

позволяет прогнозировать необычайное 

грибное изобилие в наступающем сезоне», – 

утверждает ученый-биолог. Как говорится, 

нет худа без добра: перейдем с фруктов на 

соленые грузди и жареные опята. Т

На 3,5 
млрд долларов
фруктов импортирует 
Россия в этом году 
из Узбекистана – 
в 10 раз больше, 
чем пять лет назад 
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•ЭКОЛОГИЯ•

На этой неделе, 5 июня, в ми-

ре отметили Всемирный день 

окружающей среды, призван-

ный привлечь внимание к не-

обходимости защиты глобаль-

ных экосистем. В России эта 

дата также совпала с профес-

сиональным праздником эко-

логов – людей, посвятивших 

свои жизни делу сохранения 

флоры и фауны.

БОРИС БЕЛЫХ

Н
а наш взгляд, столь примеча-

тельные праздники являют-

ся отличным поводом, чтобы 

затронуть тему социальной 

ответственности и береж-

ного отношения к окружающей 

среде. Именно поэтому сегодня мы 

предлагаем рассмотреть природо-

охранную деятельность больших 

корпораций на примере компании 

«Роснефть».

«Роснефть» как пример нами вы-

брана неслучайно: компания реа-

лизует масштабные мероприятия 

и проекты, направленные одно-

временно и на повышение эффек-

тивности своей деятельности, и на 

сохранение природы.

Инвестиции в цели
В минувший четверг, 5 июня, «Рос-

нефть» сообщила, что за 2024 год 

«зеленые» инвестиции компании 

составили 74 млрд рублей, что пре-

вышает уровень предыдущего года 

на 16%. При этом суммарно за по-

следние три года этот показатель 

составил почти 200 млрд рублей.

Охрана окружающей среды яв-

ляется для «Роснефти» одним из 

приоритетов как для ответствен-

ного производителя углеводородов 

и участника глобального энерге-

тического рынка. И это не просто 

слова – данная позиция закреплена 

в ключевых документах компании, 

а также активно реализуется на 

практике.

В декабре 2018 года компания 

утвердила стратегические прин-

ципы и публичную позицию – 

«Роснефть»: вклад в реализацию 

целей Организации Объединенных 

Наций в области устойчивого раз-

вития», подтвердив свою привер-

женность высоким социальным 

и экологическим стандартам.

Цели устойчивого развития 

(ЦУР) представляют собой 17 вза-

имосвязанных и глобальных це-

лей в экономической, социальной 

и экологической сферах, достиже-

ние которых поможет улучшить 

благосостояние настоящего и бу-

дущих поколений.

Если говорить о целях экологи-

ческого характера, выделенных 

ООН, «Роснефть» уже интегрирова-

ла в свою текущую деятельность та-

кие цели, как сохранение морских 

экосистем, сохранение экосистем 

суши, а также ответственное потре-

бление и производство. Часть целей 

в области устойчивого развития 

компания выделила в отдельный – 

стратегический приоритет, среди 

них и экологические цели – борьба 

с изменением климата, а также не-

дорогостоящая и чистая энергия.

Б о л е е  т о г о,  «Р о с н е ф т ь » 

с 2010 года является членом Гло-

бального договора ООН – крупней-

шей инициативы Организации 

Объединенных Наций в сфере 

корпоративной ответственности 

и устойчивого развития, объеди-

няющей свыше 12 тысяч компаний 

из более чем 160 стран. Из десяти 

принципов Глобального договора 

три сфокусированы исключитель-

но на защите окружающей среды 

и представляют собой обязатель-

ства поддерживать подход к эколо-

гическим вопросам, основанный 

на принципе предосторожности, 

предпринимать инициативы, на-

правленные на повышение ответ-

ственности за состояние окружаю-

щей среды, а также содействовать 

развитию и распространению эко-

логически безопасных технологий.

Лидер среди равных
Цели ООН в области устойчиво-

го развития, а также принципы 

Глобального договора, согласно 

заявлениям компании, учитыва-

лись при разработке и утвержде-

нии стратегии «Роснефть-2030», 

которая реализуется в соответ-

ствии с этими целями. Компания 

также публикует ежегодный от-

чет о вкладе в реализацию це-

лей ООН в области устойчивого 

развития, в котором подробно 

описывает проделанную работу 

за год. В 2023-м «Роснефть» под-

твердила лидирующие позиции 

в области устойчивого развития 

в нефтегазовой отрасли, попав 

как в оте чественные, так и в 

международные ESG-рейтинги. 

Например, по результатам оцен-

ки, проводимой раз в два года 

компанией World Benchmarking 

Alliance, занимающейся анали-

зом достижения ЦУР, «Роснефть» 

стала лучшей российской компа-

нией в неф тегазовом рейтинге 

и вошла в топ-10 глобальных не-

фтегазовых компаний по ряду по-

казателей в области устойчивого 

развития. В 2024 году «Роснефть» 

заняла первое место среди неф-

тегазовых компаний России по 

оценке RAEX, возглавила рэнкинг 

RAEX по управлению отходами 

и вошла в тройку лидеров между-

народного рейтинга ISS.

Регулярная актуализация
Чтобы «держать руку на пульсе», 

«Роснефть» также регулярно про-

водит съезд экологов компании, на 

котором ведутся обсуждения ак-

туальных вопросов обеспечения 

экологической безопасности на 

производственных объектах, а так-

же происходит обмен передовым 

опытом, что позволяет развивать 

компетенции участников.

Так, в конце октября 2024 года 

компания провела юбилейный, де-

сятый съезд, в котором приняли 

участие более 300 руководителей 

и специалистов подразделений 

в области охраны окружающей 

среды из 120 дочерних обществ 

«Роснефти», а также представители 

экспертного сообщества и органов 

государственной власти.

Центральной темой обсуждений 

на съезде стало достижение целей 

в области охраны окружающей сре-

ды, закрепленных в стратегии «Рос-

нефть-2030». И обсуждать было что.

За пять лет, с 2019 по 2024 год, 

компания на 25% сократила вы-

бросы в атмосферу, на 10% снизила 

сбросы в водные объекты и на 14% 

уменьшила площадь нарушенных 

земель.

Так, например, дочерняя компа-

ния «Роснефти» – «Самотлорнефте-

газ» завершил в 2024 году реали-

зацию масштабной программы по 

рекультивации земель «историче-

ского наследия». Продуктивность 

почв восстановлена на участках 

общей площадью более 2,2 тысячи 

га. При этом почти 85% всех работ 

по рекультивации предприятие 

выполнило силами собственного 

экосервиса. В ходе проекта созданы 

новые технологии и получен уни-

кальный опыт, востребованный 

другими предприятиями.

Все это стало возможным имен-

но благодаря впечатляющим и ре-

гулярным инвестициям в охрану 

окружающей среды.

Отдельной темой корпоратив-

ного съезда экологов «Роснефти» 

стало внедрение замкнутого цикла 

и использования новейших приро-

доохранных технологий и лучших 

практик по управлению отходами 

на объектах компании.

Так, на добывающих предпри-

ятиях «Роснефти» уже активно 

внедряются технологии по перера-

ботке производственных отходов. 

Например, компания «РН-Ванкор» 

переработала около 20 тысяч тонн 

выбуренной породы – бурового 

шлама – в искусственный грунт, 

который является экологически чи-

стым строительным материалом. 

Самарская группа предприятий 

«Роснефти» сдала на вторичную 

переработку почти 300 тонн от-

работанного катализатора, а так-

же больше 2 тонн лома железобе-

тонных и асфальтовых покрытий 

и строительного мусора. Ачинский, 

Саратовский, Сызранский, Куйбы-

шевский и Новокуйбышевский 

неф теперерабатывающие заводы, 

а также «РН-Ванкор» и дочерние 

компании «Башнефти» отправили 

на переработку более 8 тысяч тонн 

цветного и черного металла.

Офисные сотрудники «Роснеф-

ти» также не остались в стороне. 

В компании активно реализуется 

программа «Зеленый офис», целью 

которой является раздельный сбор 

вторсырья для его последующей 

переработки. Так, в текущем году 

компании удалось отправить на 

переработку, вдумайтесь, 180 ты-

сяч тонн макулатуры, более 7 тонн 

пластика и свыше 1100 кг батарей.

Отдельно стоит затронуть инно-

вации в производственной деятель-

ности «Роснефти», которые также 

влияют на уменьшение экологиче-

ского следа компании. Например, 

важным аспектом деятельности 

«Роснефти» является повышение 

энергоэффективности путем ра-

ционализации потребления то-

пливно-энергетических ресурсов 

и внедрения энергосберегающих 

технологий.

С 2013 года в компании функ-

ционирует специальная комиссия 

по энергоэффективности, которая 

следит за внедрением передовых 

методов, подходов и технологий 

в развитии системы энергетиче-

ского менеджмента в соответствии 

с требованиями международного 

стандарта ISO 50001.

Повышение энергоэффектив-

ности на предприятиях не только 

позволяет снизить нагрузку на 

окружающую среду за счет раци-

онализации потребления ресурсов 

и снижения выбросов, но также яв-

ляется экономически выгодным.

Основной вклад в повышение 

энергоэффективности и обеспече-

ние надежности электроснабже-

ния производственных объектов 

вносят ведущие дочерние предпри-

ятия в разведке и добыче, а также 

в нефтепереработке и нефтехимии.

Так, «РН-Юганскнефтегаз» за 

2024 год ввел в эксплуатацию 

18 новых электроподстанций. По-

строено более 155 км воздушных 

линий электропередачи. Энерге-

тики перевели часть объектов не-

фтегазодобычи на централизован-

ное электроснабжение, что почти 

на 60% сократило применение на 

месторождениях дизель-генера-

торных установок. Была завершена 

модернизация системы освещения 

с заменой порядка 108 тысяч освети-

тельных приборов на светодиодные.

Ванкорский энергорайон ком-

пании – один из самых северных 

крупных энергоактивов в нефте-

добыче. В 2024 году «РН-Ванкор» 

ввел в эксплуатацию новую элек-

троподстанцию, которая позволи-

ла перевести объекты Сузунского 

производственного участка на 

электроснабжение от собственных 

газотурбинных электростанций. 

Идет строительство еще трех под-

станций, а также линии электро-

передачи протяженностью 80 км 

до Лодочного и Тагульского место-

рождений.

«Востсибнефтегаз» на Юрубче-

но-Тохомском месторождении за-

вершил строительство второй элек-

тростанции мощностью 48 МВт. 

Ввод объекта позволит повысить 

надежность электроснабжения ме-

сторождения, а также обеспечит 

резерв мощности для дальнейшего 

развития производства.

На добывающих предприяти-

ях компании помимо внедрения 

технологий по повышению энер-

гоэффективности также стоит 

обратить внимание на активное 

использование новых производ-

ственных решений. Например, на-

учный институт «Роснефти» в Уфе 

на ежегодной научно-технической 

конференции представил несколь-

ко программных продуктов, таких 

как алгоритм «виртуального расхо-

домера» для комплекса «РН-ВЕГА», 

который позволяет путем анализа 

потенциала и дебита скважин более 

эффективно контролировать добы-

чу месторождения. Также ученые 

«Роснефти» представили симулятор 

«РН-СТИМ», который способен учи-

тывать характеристики горной по-

роды для моделирования и проек-

тирования обработки призабойной 

зоны пласта, что позволяет нефтя-

никам максимизировать эффектив-

ность скважинной операции.

Внедрение новых технологий 

на добывающих предприятиях 

«Роснефти» позволяет не только 

увеличить прибыль компании, но 

и минимизировать воздействие на 

окружающую среду путем прове-

дения более точных, как хирурги-

ческий скальпель, операций.

Леса – наше богатство
Помимо повышения энергоэф-

фективности и снижения выбро-

сов парниковых газов «Роснефть» 

также реализует обширную про-

грамму компенсации выбросов, 

в том числе за счет увеличения 

площади лесов, которые сами по 

себе поглощают CO
2
.

Сотрудники «Роснефти» и ее до-

черних предприятий в 2024 году 

высадили свыше 10,7 млн сажен-

цев деревьев различных пород, что 

почти на 30% больше, чем годом 

ранее. Общая площадь лесопосадок 

сравнима с территорией, на кото-

рой помещается более 4,5 тысячи 

футбольных полей.

За последние четыре года пред-

приятия компании высадили 

в общей сложности около 37 млн 

сеянцев и саженцев деревьев, внеся 

значительный вклад в сохранение 

природы и биологического разно-

образия нашей страны. Т
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«Роснефть» реализует масштабные мероприятия и проекты,  
направленные одновременно и на повышение эффективности своей деятельности, и на сохранение природы

Природа скажет спасибо
В честь Всемирного дня окружающей среды рассмотрим «зеленые» проекты «Роснефти»
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Компания интегрировала в свою 
текущую деятельность такие 
цели, как сохранение морских 
экосистем, сохранение экосистем 
суши, а также ответственное 
потребление и производство

За 2024 год 
«зеленые» 
инвестиции 
«Роснефти» 
составили 
74 млрд рублей, 
что превышает 
уровень 
предыдущего года 
на 16%

Помимо повы-
шения энергоэф-
фективности «Рос-
нефть» реализует 
обширную про-
грамму компен-
сации выбросов, 
в том числе за счет 
увеличения пло-
щади лесов, кото-
рые сами по себе 
поглощают CO

2

«Роснефть» подтвердила 
лидирующие позиции в области 
устойчивого развития 
в нефтегазовой отрасли, попав 
как в отечественные, так и в 
международные ESG-рейтинги

За пять лет, с 2019 по 2024 год, 
«Роснефть» на 25% сократила 
выбросы в атмосферу, на 10% 
снизила сбросы в водные объекты 
и на 14% уменьшила площадь 
нарушенных земель

Свыше 
10,7 млн 
деревьев высадили сотрудники 
«Роснефти» и ее дочерних предпри-
ятий в 2024 году – почти на 30% 
больше, чем годом ранее
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В России 64% студентов планируют летом 

подрабатывать, показал опрос «Зарплаты.ру». Из них каждый третий 

пойдет в курьеры 

А денежки врозь!
В России стремительно исчезает институт семьи в его классическом понимании. Какое уж тут повышение рождаемости…

Треть мигрантов не могут сдать экзамен 
по русскому языку с первой попытки, сообщили в Министерстве 

образования и науки РФ

•ПОЧЕМУ?•

Социологи огорошили новыми ис-

следованиями, касающимися семьи 

и романтических отношений. То, что 

с ними в России что-то не так, заметно 

невооруженным глазом. Ученые бьют 

тревогу: по их словам, в России стре-

мительно исчезает институт семьи 

в его классическом понимании. Какое 

уж тут повышение рождаемости! На 

чем же основаны такие тревожные 

выводы?

ИРИНА ХМАРА

В
о-первых, выяснилось, что лишь 40% 

российских семей сейчас ведут об-

щий бюджет, в то время как каждый 

четвертый предпочитает «держать 

денежки врозь». Наиболее распро-

странена модель совместного бюджета 

в Центральном и Дальневосточном окру-

гах. В Южном, Уральском и Приволжском 

регио нах чаще встречается сценарий, ког-

да финансовыми вопросами занимается 

один человек, муж или жена. А вот в Мо-

скве и Санкт-Петербурге большинство 

предпочитает раздельные траты, учет и 

контроль. Ну прямо «как у них, на Западе».

Для сравнения: в 2020 году только 5% 

россиян вели раздельный семейный бюд-

жет. «Практика, когда каждый из супругов 

распоряжается собственными доходами 

по своему усмотрению, растет, – уверяет 

завкафедрой Пензенского государствен-

ного университета социолог Анна Оч-

кина. – Раньше это касалось в основном 

молодежи, но сейчас к раздельному се-

мейному бюджету стали прибегать и люди 

зрелого возраста. Ничего хорошего для 

укрепления семьи в этом нет: если супру-

ги начинают вести параллельную жизнь, 

они неизбежно отдаляются друг от друга».

Согласно данным еще одного социоло-

гического опроса, 34% россиян, состоящих 

сегодня в романтических отношениях, 

не планируют переходить к следующему 

этапу и вступать в брак. Причем, как ни 

странно, наиболее категоричны в таком 

решении женщины. Именно они не спе-

шат говорить «да» своим избранникам. 

Некоторые эксперты даже утверждают, 

что в недалеком будущем стереотип, со-

гласно которому каждая девушка мечтает 

выйти замуж, вообще может исчезнуть. 

Неожиданно?

«Женщины действительно больше не 

стремятся замуж, тогда как мужчины хо-

тят вступать в брак для того, чтобы полу-

чить бытовые плюшки и уход за собой, 

любимым», – утверждает клинический 

психолог Елена Асланова. Она связывает 

это с наступлением постиндустриального 

общества: раньше мужчина был облада-

телем тех ресурсов, в которых нуждалась 

«Самогонщики»: сериал с продолжением
•ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ•

Когда в 1962 году на советские экра-

ны вышла короткометражка про само-

гонщиков, никто не предрекал ей дол-

гой жизни. Ну подумаешь, сюжет: три 

героя, Трус, Балбес и Бывалый, гонят 

самогон и при этом не ладят со своей 

злопамятной собакой. А та в отместку 

крадет у троицы змеевик из агрега-

та – и вся затея псу под хвост… И кто 

бы мог подумать, что эта незатейли-

вая история переживет десятилетия 

и эпохи, нисколько не утратив острой 

сивушной актуальности. Поверьте, это 

не просто умозаключение – недавно 

появившаяся статистика подтверж-

дает: у гайдаевских «Самогонщиков» 

есть продолжение.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Но для начала несколько общих цифр. 

По данным Росалкогольтабакконтроля, 

с начала года в России было реализовано 

63,6 млн декалитров спиртных напит-

ков, что на 14% меньше, чем за аналогич-

ный период прошлого года. Упали прода-

жи тихого вина (минус 1,5%), игристого 

(минус 5%), крепкий алкоголь просел на 

12%. При этом статистика отечествен-

ного Минздрава говорит об обратном: 

потребление спиртного в стране растет. 

Как такое возможно?

На самом деле никакого парадокса 

в противопоставлении этих цифр нет. 

Просто на очередное увеличение акциза 

на крепкий алкоголь и рост минималь-

ных розничных цен на водку наши люди 

ответили привычно: стремительным на-

ращиванием объемов самогоноварения.

Как ни крути, а с экономической точ-

ки зрения приобретение перегонного 

аппарата – дело выгодное. Ту же водку 

сейчас дешевле 350 рублей за поллитров-

ку не купишь, а себестоимость произ-

водства аналогичного объема самогона 

составляет 100–200 рублей.

Как следует из разъяснения Федераль-

ной службы по контролю за алкогольны-

ми и табачными рынками, дистилляция 

спирта для личных нужд в домашних 

условиях пока еще абсолютно законна, 

а ассортимент оборудования, представ-

ленного что в профильных магазинах, 

что на маркетплейсах, поражает вообра-

жение. По цене от  10 тысяч рублей мож-

но купить вполне себе работоспособное 

устройство, а за 40–50 тысяч – и вовсе 

почти промышленную ректификаци-

онную колонну производительностью 

15–20 литров дистиллята в час. Тут Трус, 

Балбес и Бывалый зашлись бы от радости 

вместе с псом.

 По словам доцента кафедры менедж-

мента Президентской академии в Санкт-

Петербурге Максима Черниговского, в 

России сейчас насчитывается не менее 

2,5 млн самогонных аппаратов, и спрос 

на них продолжает расти – с начала года 

этот рост составил 37%.

Впрочем, нужно понимать, что эти 

оценки весьма условны, поскольку осно-

ваны на официальных продажах за по-

следние годы. А кто точно знает, сколько 

вполне работоспособных перегонных 

аппаратов было собрано из подручных 

материалов? Руки-то помнят!

А вот с отношением населения к 

спускаемым сверху ограничениям все 

наоборот. Опубликованные в апреле 

результаты социологического опроса, 

проведенного ВЦИОМом, говорят о том, 

что уровень поддержки антиалкогольной 

кампании, будь она сейчас объявлена, 

оказался бы на минимальном уровне с 

2009 года. В условиях текущей потре-

бительской инфляции и нынешней ак-

цизной политики рост интереса к само-

гоноварению вполне ожидаем, считает 

управляющий партнер аналитического 

агентства «ВМТ Консалт» Екатерина Ко-

сарева: «Для большой части домохозяйств 

это серьезная форма экономии. Крепкий 

алкоголь остается востребованным про-

дуктом в любых обстоятельствах, а само-

гоноварение – это пока еще законный вы-

ход из ситуации в условиях удорожания 

легальной продукции. Да, государство 

при этом не собирает акцизы, а люди 

рис куют здоровьем, но в условиях, ког-

да бутылка водки в рознице стоит порой 

дороже, чем полный рабочий день взрос-

лого человека, осуждать самогонщиков 

как-то язык не поворачивается».

Аналогичной точки зрения придер-

живается и глава информационного 

центра WineRetail Александр Ставцев: 

«История говорит нам о том, что любое 

ограничение доступности легального 

алкоголя ведет к его внутреннему за-

мещению. Ни одна из антиалкогольных 

кампаний не обходилась без увеличения 

спроса на сахар и дрожжи. В 1985 году, 

например, официальные продажи водки 

в СССР упали вдвое, а продажи сырья для 

самогоноварения выросли в три раза. 

Простая арифметика. Примерно то же 

самое происходит и сейчас».

Впрочем, к домашнему самогоноваре-

нию подталкивают не только экономи-

ческие, но и социальные факторы. Если 

раньше этот вид деятельности имел ярко 

выраженную маргинальную окраску, то 

сейчас это модное и в чем-то даже статус-

ное легитимное хобби. А люди, которые 

им увлекаются, именуют себя не само-

гонщиками, а изготовителями крафтовых 

алкогольных напитков. Согласитесь, есть 

разница даже в звучании.

Хотя, как бы ни называлась кустарная 

дистилляция, это прежде всего  техно-

логический процесс, причем достаточно 

сложный, требующий определенного обо-

рудования, знаний и соблюдения сани-

тарных норм. Любая ошибка может при-

вести к весьма печальным результатам. 

В дистилляте могут остаться сивушные 

масла и токсичные примеси, которые 

поражают внутренние органы пьющего 

гражданина, а в тяжелых случаях могут 

вызвать слепоту. Основываясь на бога-

том опыте моего хорошего знакомого, не 

первый год занимающегося самогоно-

варением, могу с уверенностью сказать, 

что поддерживать стабильно высокое 

качество продукта от партии к партии 

действительно сложно.

Можно ли как-то переломить само-

гонный тренд? В экспертном сообществе 

считают, что да. Вот только репрессиями 

и ужесточением делу не поможешь. Глав-

ный способ борьбы с любым алкоголем – 

снижение потребности в нем населения. 

Что же касается самогона, то его главный 

враг остается все тот же: доступная ле-

гальная водка. Ничего другого пока не 

придумано. Т

8 браков 

из 10
в России распадаются. С таким 
показателем мы вошли в мировой 
топ-3 по разводам
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Африка отдувается за всю планету 
Пока знойная Африка не допускает депопуляции гомо сапиенс, 
из-за чего население планеты таки растет, цивилизованный мир 
не желает размножаться. Нобелевский лауреат Клаудия Голдин в 
своем недавнем исследовании «Младенцы и макроэкономика» 
нашла как минимум еще две причины, отчего это происходит. И, 
если следовать ее утверждениям, все, что предпринималось в 
России с начала 2000-х во имя демографии, имеет мало смысла. 
Даже материнский капитал, не говоря уже о запрете пропаганды 
бездетности и угроз ввести на нее налог, возрождение школьных 
дискотек и призывы к женщинам носить мини-юбки.

«Уровень рождаемости явно определяется силами, которые 
не зависят от прихотей правительств, и так было с незапамятных 
времен, – утверждает Голдин. – Это факторы, которые влияют 
на рождаемость в результате возникновения конфликтов между 
поколениями и полами».

По мнению ученого, на уровень рождаемости помимо таких 
известных факторов, как, например, снижение детской и мла-
денческой смертности (парам, которые желают иметь, скажем, 
двоих детей, уже не нужно рожать пятерых про запас), могут 
влиять темпы экономического развития.

Голдин исследует 12 стран, которые она поделила на две груп-
пы по их экономическим показателям. В первую вошли США, 
Франция, Германия, Швеция, Великобритания и Дания. В этих 

странах в XX веке наблюдался непрерывный экономический 
рост с некоторыми колебаниями. Рождаемость к 1970-м там 
упала до двух детей на женщину и оставалась на этом уровне 
до 2010 года. Во вторую группу Голдин определила Японию, Ко-
рею, Италию, Испанию, Грецию и Португалию. В этих странах в 
1960–1970-х случился резкий экономический подъем после 
долгой стагнации. Рождаемость оставалась высокой до 1970-х, 
но затем резко упала, достигнув к настоящему времени «сверх-
низкого» уровня – ниже 1,3 ребенка на женщину.

Голдин объясняет эти изменения следующим образом. 
В странах первой группы экономическое развитие шло по-
степенно, и репродуктивные планы в этих странах резко не 
менялись. А в странах второй группы ускоренная модерниза-
ция запустила конфликт между улучшением уровня жизни и 
традиционными гендерными нормами. «Это привело к тому, 
что я называю конфликтами между полами и поколениями,  – 
пишет Голдин. – Эти страны стремительно перешли в современ-
ность, но убеждения, ценности и традиции их граждан менялись 
медленнее. Напротив, в странах первой группы наблюдался 
более продолжительный экономический рост, и конфликты 
были сведены к минимуму».

НАДЕЖДА ГУЖЕВА

ПАРАЛЛЕЛИ

ясь найти компромисс и попытаться вы-

строить отношения со второй половиной.

Вероятно, причина в том, что совре-

менные люди становятся все более эгои-

стичны, утверждает профессор кафедры 

социологии семьи и демографии МГУ 

Александр Синельников. «На протяжении 

столетий был главный закон: вступление 

в брак – это добровольный переход от лич-

ной свободы к постоянным самоограни-

чениям ради семьи и детей. Однако сей-

час люди к этому совершенно не готовы», 

– ставит диагноз ученый. И, похоже, он 

прав. Это в СССР граждан воспитывали 

в духе терпения и самопожертвования, а 

слово «эгоист» было страшным клеймом. 

Сейчас же доминирует противоположный 

тренд: «Думай о себе!»

Результаты получаются невеселые. Как 

показала последняя перепись населения, 

чаще всего россияне сейчас живут в оди-

ночку. Доля домохозяйств, состоящих из 

одного человека, уже достигла 42%! Для 

сравнения: домохозяйства из двух человек 

составляют 25%, полные семьи с детьми – 

21%. За последние два десятка лет доля оди-

ночек выросла вдвое. Уж какие тут незы-

блемые семейные ценности, о которых так 

любят порассуждать политики и депутаты!

Впрочем, как утешают психологи, че-

ловек все равно существо биологически и 

психологически социальное, он не хочет 

жить один, у него есть потребность жить 

в семье. Так что, может, со временем мы 

станем мудрее и оценим, что теряем? Вот 

только много ли нас, человеков, к тому вре-

мени останется? Т

женщина. Но сейчас она вполне может со 

всем справиться одна: сама себя обеспе-

чить и прокормить. И даже одного ребенка 

прокормит без особого ущерба для себя.

Психолог говорит, что замуж девушки 

все же по-прежнему выходят, но скорее 

в экспериментальном порядке – попро-

бовать семейную жизнь. А потом очень 

быстро разводятся: «Как только у женщи-

ны появляется ребенок, у нее появляется 

объект, с кем она хочет делиться своими 

ресурсами, и больше для этих целей ей 

никто в принципе не нужен». Разведенные 

женщины в возрасте 35+ тем более не хо-

тят брать на себя еще и заботу о мужчинах. 

Ведь с ними можно просто встречаться без 

особых обязательств и хлопот. Впрочем, 

на мужских форумах можно прочитать 

точно такие же рассуждения. Получается, 

никто никому не нужен!

Известный психолог Михаил Лабков-

ский объясняет, почему современные бра-

ки по любви терпят крах, более витие вато: 

«Изначально брак вообще не имел никако-

го отношения к любви и был долговечным, 

с гарантией в 99%. Он строился по типу 

мечети, церкви. Выбор по любви появился 

в Средневековье. Мы все знаем про шек-

спировских Ромео и Джульетту, знаем, 

чем закончилась та история: влюбленные 

умерли. И вот с тех пор, как начались эти 

«люблю, а завтра уже не люблю», у бра-

ка возникли проблемы. Это как если бы 

компания заключила договор с другой и 

отказалась от обязательств, как только 

одной стороне что-то не понравилось».

А ведь сегодня именно так и происхо-

дит. Россия уже вошла в тройку мирово-

го топа по разводам: у нас распадаются 

8 браков из 10. Только вдумайтесь в эту 

цифру! При этом соцопросы показывают, 

что на первое место при построении семьи 

сегодня выходят не материальное благо-

получие и даже не удобство или традиции, 

а «эмоциональный комфорт супругов». 

И как только с этим самым «эмоциональ-

ным комфортом» возникают проблемы, 

люди разбегаются по своим углам. Если 

супруги среднего возраста еще как-то 

пытаются спасти брак, то молодежь идет 

дальше без оглядки, абсолютно не стара-
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Заодно с гением
•ТЕАТР•

Есть ли что-то на свете, что может 

противостоять дурным новостям, 

их надвигающемуся первобытному 

хаосу? Это имя Пушкина, которое, по 

словам Александра Блока, хранит на-

ша память с малолетства. «Этот звук 

наполняет собою многие дни нашей 

жизни. Сумрачные имена императо-

ров, полководцев, изобретателей ору-

дий убийства, мучителей и мучеников 

жизни. И рядом с ними – это легкое 

имя: Пушкин».

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«Когда на сердце тяжесть и холодно 

в груди», – вспомним совет другого по-

эта, и, конечно, Городницкий прав, пред-

лагая прийти к ступеням Эрмитажа. Но 

в Петербурге стоит заглянуть и в театр 

«На Литейном» на спектакль «Пушкин. 

Дорожные истории». Если первая часть 

постановки по повести «Станционный 

смотритель» о разбитом сердце Самсона 

Вырина печали, конечно, не разбавит, то 

после антракта вас ждет «Граф Нулин» – 

легкий и веселый сценический анекдот, 

настоящий водевиль в стихах.

Да, представьте, Пушкин писал сти-

хи на все времена. Их необязательно 

дописывать или переписывать при по-

становке, разбавляя своими каракулями, 

как это сделано в недавних нашумев-

ших «Пророках» и прочих, извините за 

иноземное выражение, байопиках. Что 

мне нравится в пушкинских спектаклях 

театра «На Литейном» – и в «Барышне-

крестьянке», и в «Пиковой даме», и вот 

теперь в «Дорожных историях»: у авто-

ров этих сценических версий нет хлеста-

ковских замашек, они с Пушкиным не 

на дружеской ноге. Понимают, кто тут 

гений. В этой правильной пропорции, 

дислокации и ориентации у них полу-

чаются замечательные спектакли.

А публика, когда догадывается, что 

ей не придется быть свидетелем «сме-

лых интерпретаций» и режиссерской 

отсебятины, впадает в благодарную 

чувствительность. Уже только за одно 

внимательное отношение к пушкинско-

му тексту, за подлинную условность и на-

стоящую театральность, которая возни-

кает в спектакле как бы сама собой. Что 

тут еще сказать… Спасибо постановщи-

ку Сергею Морозову за эту игру в игре. 

Браво артистам, так легко и ярко в нее 

включающимся!

Для меня магия началась с первой же 

минуты, когда Параша (артистка Алек-

сандра Жарова), служанка Натальи 

Павловны, с какой-то преувеличенной 

спортивно-балетной грацией прыгает 

с размаху на диван, как бы застывая в по-

лете, и повторяет этот подвиг несколько 

раз.

«Друзья мои, Параша эта 

Наперсница ее затей; 

Шьет, моет, вести переносит, 

Изношенных капотов просит, 

Порою с барином шалит, 

Порой на барина кричит, 

И лжет пред барыней отважно».

Вступает Наталья Павловна (артистка 

Мария Иванова), и уже непонятно, кто 

там кому подыгрывает, каждый из ак-

теров – Владислав Глухов (граф Нулин), 

Игорь Ключников (его слуга), Сергей Шо-

колов (муж героини) – проявляет свой 

талант рассказчика, благодаря чему ли-

тературные маски обретают способность 

к диалогу, возникает сценический объем, 

карнавальная свобода и почти идеаль-

ный веселый мир, изобретательный на 

всякие игры и забавы. Что и требуется от 

водевиля. Что так стилистически близко 

шутливому тексту «Графа Нулина», на-

рочитая легкомысленность сюжета кото-

рого давно подмечена исследователями.

Авторская игра с читателем в нашем 

случае становится игрой со зрителем, 

который мгновенно на нее откликает-

ся. Зрители в зале хохочут и вызывают 

артистов на бис. Театр старается сам 

и учит нас быть «заодно с гением». Пом-

ните эту знаменитую мысль о попыт-

ках понять жизнь великого человека? 

В письме к Петру Вяземскому в ноябре 

1825 года Пушкин пишет: «Зачем жале-

ешь ты о потере записок Байрона? черт 

с ними! слава богу, что потеряны. Он 

исповедался в своих стихах, невольно, 

увлеченный восторгом поэзии… Оставь 

любопытство толпе и будь заодно с ге-

нием… Толпа жадно читает исповеди, 

записки, потому что в подлости своей 

радуется унижению высокого, слабостям 

могущего. При открытии всякой мерзо-

сти она в восхищении. Он мал, как мы, 

он мерзок, как мы! Врете, подлецы: он 

и мал, и мерзок – не так, как вы – иначе».

Спектакль наполнен вокальными ак-

терскими номерами, не зря этот театр 

славится своей поющей труппой. Лако-

ничное сценографическое решение про-

диктовано тем, что постановка создана 

для гастролей, как и сам театр «На Ли-

тейном» – для поездок по Ленинградской 

области. «Пушкин. Дорожные истории» 

с большим успехом уже показан в разных 

городах региона. Это не специальная по-

становка для детей, хотя школьников 

в зале, конечно, много. Но никаких све-

тящихся смартфонов я не заметила, все 

были поглощены происходящим на сце-

не. И тут оказывается, что независимо от 

возраста зрители говорят на одном очень 

понятном им языке и что этот универ-

сальный язык – пушкинский! Т
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У авторов 
пушкинских 
спектаклей в театре 
«На Литейном» нет 
хлестаковских 
замашек, они 
с Пушкиным 
не на дружеской ноге. 
Понимают, кто тут 
гений

У стен Кремля открылся 

XI книжный фестиваль «Крас-

ная площадь». Свои новинки 

и бестселлеры представляют 

более 400 издательств со 

всей страны. В программе 

более 600 событий: от спек-

таклей и литературно-музы-

кальных постановок до пре-

зентаций и автограф-сессий.

Одной из главных тем фестиваля 
стало 80-летие Победы. Размыш-
лять о той цене, которую советский 
народ заплатил за мир, будут на 
всех площадках: «Художественная 
литература», «Поэзия», «Детская и 
учебная литература», «Нон-фикшн», 
«История Отечества» и даже «Ко-
миксы». А откроется фестиваль 
концертом, приуроченным к 
225-летию публикации «Слова о 
полку Игореве»: играет Государ-
ственный симфонический оркестр 
«Новая Россия» под управлением 
Юрия Башмета. А вечером 7 июня 
в концертной программе к закры-
тию фестиваля выступит оркестр 
«Академия русской музыки» под 
управлением дирижера Ивана Ни-
кифорчина.

Яркие события ждут гостей на 
«Главной сцене» – в день открытия 
артисты театра «Современник» с 
музыкальной группой Степана Аза-
ряна представили спектакль «Нави-
гатор Победы: говорит Москва», в 
котором прозвучали песни военных 
лет и стихи поэтов-фронтовиков: 
Константина Симонова, Эдуарда 
Асадова, Александра Твардов-
ского, Юрия Левитанского, Ольги 
Берггольц. Заметным событием 
стали выступления и современных 
военных поэтов: Семена Пегова, 
Дмитрия Артиса, Марии Ватутиной, 
Анны Ревякиной. Музыканты из 
Луганска представили литературно-
музыкальный спектакль «Новорос-
сия» по поэме Елены Заславской.

В день рождения Александра 
Пушкина, 6 июня, зрители вместе с 
артистами театральной компании 
«Трикстер» отправятся в «Лукомо-
рье»: пройдут по неведомым до-
рожкам, обойдут остров, у берегов 
которого обитают русалки, окажутся 
на поляне с огромной живой голо-
вой и прочими героями пушкинских 
сказок. А актриса театра и кино, 
заслуженная артистка России Ека-
терина Гусева исполнит пушкинскую 
«Сказку о царе Салтане». Погрузить 
зрителей в волшебный мир «цар-
ства славного Салтана» поможет ка-
мерный ансамбль народных инстру-
ментов Московского музыкального 
общества под управлением Евгения 
Волчкова.

Здесь же состоится суперфинал 
одного из самых масштабных и 
популярных детских конкурсов чте-
цов – «Живая классика». Оценивать 
юных участников будет жюри во 
главе с писателем, ректором Литин-
ститута Алексеем Варламовым.

На «Главной сцене» молодым 
писателям и поэтам будет вруче-
на литературная премия «Лицей». 
Из 2028 работ, поступивших на 
конкурс, в финал прошли 10 про-
заических и 10 поэтических произ-
ведений. О выборе жюри, которое 
возглавил писатель, профессор 
Санкт-Петербургского университе-
та Андрей Аствацатуров, первыми 
у знают гости «Красной площади».

Среди заметных книжных пре-
мьер – петербургский писатель 
Сергей Носов с книгой «Колоколь-
чики Достоевского», писатели 
Павел Басинский, Роман Сенчин и 
Дмитрий Воденников представят 
новую серию «Редакции Елены Шу-
биной» «ЖИЛ» – биографии Леони-
да Андреева, Александра Тинякова 
и Ивана Бунина. Журналист Влади-
мир Снегирев расскажет о своей 
книге «Ангелы и бесы Михаила Ше-
мякина» – сборник бесед автора с 
самим художником, его женой Са-
рой де Кэй, коллегами и друзьями: 
Владимиром Высоцким, Эдуардом 
Лимоновым, Иосифом Бродским, 
Мстиславом Ростроповичем. Т

ДИНА ЕГОРОВА

Актера Данилу Козловского
латвийские власти внесли в черный список артистов, которым запрещено 

въезжать в страну 

В Русском музее Петербурга
открылась выставка «Жизнь замечательных собак», посвященная образам 

«друзей человека» в искусстве

Из жизни самозванцев
Что не так с фильмом о хронике русской смуты

•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны продолжают вы-

ходить фильмы из программы 

«Русские премьеры» недавно 

прошедшего Московского 

международного кинофести-

валя. По идее, это должны 

быть лучшие фильмы кино-

года. Но ни военная драма 

«Почтарь», ни романтическая 

комедия «Туда», ни мелодрама 

«Мужу привет» не вызвали 

общественного резонанса. Те-

перь на экраны выходит кар-

тина «Самозванцы». Это еще 

одна попытка достучаться до 

ума и сердец зрителей. Есть 

ли у нее шанс на успех?

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Д
ебютная игровая картина 

режиссера-документали-

ста Марии Рейзен посвя-

щена трагическим осен-

ним событиям 1993 года, к 

которым наше кино обращается 

чрезвычайно редко – в отличие 

от бандитских саг про лихие 

90-е. Неслучайно многие в на-

шей стране уже и не помнят, а что 

же тогда случилось, и даже пу-

тают события 1991-го и 1993-го. 

Между тем в стране тогда разраз-

ился острейший политический 

кризис, который мог закончить-

ся гражданской войной. Прези-

дент Борис Ельцин своим указом, 

противоречившим действующей 

Конституции, распустил Съезд 

народных депутатов и Верхов-

ный совет, парламентарии в от-

вет объявили ему импичмент. 

Общественное мнение расколо-

лось надвое. На улицах возникли 

баррикады, телевизионные экра-

ны оказались заполнены хрони-

кой противостояния. Такова, в 

общих словах, вводная в фильм 

«Самозванцы».

Пока на улицах и в телеэфире 

пылают политические страсти, 

а любители шоу-бизнеса обсуж-

дают приезд Майкла Джексона, 

журналистка телекомпании 

«ВИД» Лиза Корчакова (Линда 

Лапиньш) получает задание сде-

лать сюжет о скоропостижной 

смерти именитого советского 

кинорежиссера, лауреата пре-

мии «Оскар» Бориса Беркова, 

который был ее педагогом во 

ВГИКе. Несмотря на загружен-

ность работой, накопившуюся 

усталость и давно брошенного 

на попечение бабушки ребенка, 

Лиза берется за сюжет, потому 

что в свое время бывала в доме 

мастера и даже дружила с его 

дочерью.

Лиза отправляется на дачу по-

койного, где неожиданно обнару-

живает домашнюю киностудию 

и горы кассет с пленками. Оказы-

вается, Берков (Сергей Шакуров), 

продав московскую квартиру и 

уйдя, как многим казалось, на 

заслуженный покой, снимал на 

даче осовремененную версию 

пушкинского «Бориса Годунова». 

И сам же исполнял в ней главную 

роль. Добытая Лизой информа-

ция тянет уже не на скромный 

сюжет, а на сенсацию. Началь-

ник Корчаковой Вадим выходит 

с Лизой в прямой эфир и обещает 

зрителям, что фильм закончит 

любимая ученица ушедшего 

мастера. А он сам подключит 

возможности телевидения и вы-

ступит продюсером грядущего 

кинохита. Как провернуть сей 

грандиозный замысел, если 

существует авторское право, а 

режиссер, он же исполнитель 

главной роли, умер, не доиграв 

роль и не оставив творческого 

завещания, ни бедная Лиза, ни 

ее самоуверенный начальник, 

ни авторы фильма подумать не 

удосужились.

Достоверность происходящих 

на экране событий – вообще не 

самая сильная сторона этого 

фильма. Доказательство тому  – 

смехотворные финальные кадры 

фильма, когда Лиза после штур-

ма «Останкино» легко проника-

ет сквозь выставленное оцепле-

ние и в одиночестве блуждает 

по коридорам и аппаратным 

ТВ-империи. Догадываюсь, что 

режиссера и авторов сценария 

Сергея Шумакова и Георгия 

Лордкипанидзе интересует не 

суровая реальность тех пере-

ломных для страны лет, а пере-

кличка имен и времен. Они лихо 

рифмуют Бориса Годунова с Бо-

рисом Ельциным (благо имена 

совпадают), поэтическую дра-

му Пушкина – с незаконченным 

фильмом вымышленного Берко-

ва, монаха-летописца Пимена с 

современным ТВ, а многолетнее 

Смутное время – с «черным ок-

тябрем» 1993 года, когда в ходе 

вооруженного противостояния 

погибли, по официальным дан-

ным, 158 человек и еще 348 были 

ранены (по другим сведениям, 

жертв было куда больше).

Но броская параллель, остро-

умно взятая авторами на во-

оружение, не превращается в 

увлекательное и убедительное 

зрелище. Из фрагментов неза-

конченного фильма, в которых 

Борис Годунов предстает то в 

посконном рубище, то в совре-

менных костюмах, а бояре со-

вещаются почему-то в восточ-

ном хаммаме, зрители, давно не 

перечитывавшие драму Пушки-

на, мало что поймут и о Борисе 

Годунове, и о трагедии Смутного 

времени. И уж точно не опреде-

лят, талантливый фильм снимал 

покойный Борис Берков или но-

вомодную киноклюкву.

Весьма поверхностно авторы 

«Самозванцев» обрисовывают 

события у «Останкино» и стен 

Белого дома, ограничиваясь 

репортажной подачей темы и 

не пытаясь проникнуть в суть 

конфликта и в мотивы противо-

борствующих сторон. Из филь-

ма нельзя понять, в чем причина 

политического раскола в стра-

не, как к ней относятся главные 

участники тех событий, равно 

и действующие лица фильма. 

В итоге перекличка Смутного 

времени и новой российской 

смуты выглядит на экране че-

ресчур умозрительной, на уров-

не поверхностных аналогий.

Создатели «Самозванцев», 

правда, уверяют в своих интер-

вью, что их интересовала не поли-

тика, а частные людские судьбы в 

эпоху перемен. Но герои фильма, 

будь то дачная соседка Беркова 

(Татьяна Лютаева), или столич-

ный следователь (Анна Михал-

кова), или уже упоминавшийся 

телевизионный босс и бывший 

муж Лизы Вадим (Егор Бероев), 

или внезапно возникший ее 

новый воздыхатель (Владимир 

Гуськов), или мама Лизы (Любовь 

Германова), – все они набросаны 

бегло, эскизно, это чисто служеб-

ные, функциональные персона-

жи. То же относится и к самой 

Лизе, о которой можно только 

сказать, что она по-журналистски 

напориста, энергична, по-женски 

привлекательна, но и только. 

Что она думает о происходящих 

в стране событиях, каковы ее 

нравственные принципы и жиз-

ненная философия – это осталось 

для меня тайной.

Допускаю, что это такой хит-

рый, не оцененный мною замы-

сел – показать заурядных пер-

сонажей на фоне грандиозных 

исторических катаклизмов. Не 

участников, а только наблюдате-

лей событий. Эту мысль, в част-

ности, проговаривает в интервью 

Лизе сценарист фильма Беркова 

в исполнении Александра Адаба-

шьяна. Мол, для России смута – 

привычное, перманентное со-

стояние, а мы все самозванцы на 

пиру жизни. Под самозванцами 

он имеет в виду не только Лже-

дмитрия и Бориса Годунова, но 

и современных ему российских 

политиков, и режиссера Беркова, 

и Лизу, и себя самого.

Вопрос о том, можно ли счи-

тать самозванцами и авторов 

фильма «Самозванцы», оставим 

на суд зрителей. Т

В октябре 

1993 года
наша страна оказалась на 
грани гражданской войны. 
Но на вопрос, почему 
так получилось, фильм 
«Самозванцы» ответов не дает

Красная 
площадь ждет 
книголюбов

Событие

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В



СПОРТАРЕНА | 7www.trud.ru | 6 июня | 2025 | ТРУД

Ф
О

ТО
 С

Е
Р

ГЕ
Я

 С
Е

Р
ГЕ

Я
 Е

Л
А

ГИ
Н

А
/Б

И
З

Н
Е

С
 O

N
LI

N
E

/Т
А

С
С

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Месяц назад в Казани 

сильнейший российский 

бегун на дистанциях от 

1500 до 10 000 метров Вла-

димир Никитин пробежал 

марафонскую дистанцию 

и занял второе место с ре-

зультатом 2 часа 9 минут 

54 секунды – в истории оте-

чественной легкой атлети-

ки такого быстрого дебюта 

в марафоне еще не было. 

И даже сильнейшие стай-

еры из Кении и Эфиопии, 

впервые стартуя в этой дис-

циплине, лишь несколько 

раз выбегали из 2,10. При-

том что трасса в столице 

Татарстана считается слож-

ной. А через три недели по-

сле марафонского дебюта 

Владимир уже в Москве 

выиграл дистанцию вдвое 

короче с новым рекордом 

России: 1 час 00 минут 

37 секунд. Кроме того, он 

действующий рекордсмен 

страны на дистанциях 

1 миля и 3000 метров в по-

мещении, 5000 метров 

и 10 км на шоссе. Остается 

удивляться, как удается 

Никитину успешно высту-

пать в столь разных бего-

вых дисциплинах.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В
олодя уже более 10 лет 

является сильнейшим 

в России бегуном на 

средние и длинные дис-

танции. Несомненно, 

у него рекордов было бы боль-

ше, а результаты – еще выше, 

если бы конкуренцию ему со-

ставляли сильные соперники 

из других стран. Увы, с этим 

сейчас у российских атлетов 

проблемы. В связи с санкци-

ями Международной феде-

рации легкой атлетики (WA) 

Никитину после 2014 года 

не удавалось выезжать на 

международные турниры. 

И все 10 лет ему приходится 

ограничиваться российски-

ми стартами.

– Каким образом вам после 
забега в марафоне удалось 
за три недели восстановить-
ся и побить рекорд России?
– На финише марафона в Ка-

зани я, конечно, устал. Но при 

этом чувствовал, что свои ре-

зервы не исчерпал.

– Правда ли, что этот полу-
марафон в Москве вы не 
планировали бежать, а ре-
шились лишь в последний 
момент, узнав, что в каче-
стве приза разыгрывается 
автомобиль?
– О призовой машине ор-

ганизаторы объявили не-

ожиданно, за четыре дня до 

старта. Но даже после этого 

я еще колебался: ехать в Мо-

скву или не ехать. Потом все-

таки решился, и тут больше 

сыграл азарт, а не авто. Ведь 

я сейчас готовлюсь к забегам 

на стадионе. В этом году у 

меня в приоритете бег на 

дорожке на 5000 и 10 000 

метров, ближайший старт 

– «пятерка» на Мемориале 

Знаменских 8 июня в «Луж-

никах». А главный турнир 

сезона – чемпионат России 

в Казани с 7 по 10 августа. 

К пробегам по шоссе, в том 

чис ле полу марафонам и 

марафонам, вернусь, когда 

закончится летний сезон на 

стадионе, то есть в октябре.

– Изменился характер тре-
нировок в связи с вашим 
дебютом в марафоне?
– Совсем немного. В преды-

дущие годы в подготови-

тельный период я набегал до 

170 км в неделю, сейчас – до 

190 км. Но в ближайшие год-

два более двух-трех высту-

плений в марафоне за сезон 

у меня не будет.

– Слишком большой кило-
метраж не угнетает психо-
логически?
– К моему удивлению, по этой 

части проблем не испытал. 

Даже наоборот: бегать было 

легче, потому что в процессе 

подготовки на максимуме ки-

лометража я чуть уменьшил 

скорость. Но по-настоящему 

к марафону я еще не готовил-

ся – обычно у других мара-

фонцев полный цикл перед 

важным забегом на 42 км со-

ставляет четыре месяца, а я 

целенаправленно готовился 

лишь два. Возможно, когда 

я поработаю четыре меся-

ца, то прочувствую в полной 

мере, насколько тяжела доля 

классического марафонца. 

А выполнять большой объ-

ем бега за 15 лет стало моей 

привычкой. Кроме того, в 

Кисловодске, в Киргизии 

или других местах я стара-

юсь выбирать разнообразные 

маршруты с красивыми пей-

зажами. Совмещаю нужное 

с приятным.

– Как тренер вас контролиру-
ет при таких длинных про-
бежках?
– Только во время скоростных 

отрезков Николай Васильевич 

Суворов следит за техникой 

бега. Да, я уже 15 лет в легкой 

атлетике, но все равно без изъ-

янов бегунов не бывает.

– Будете ли делать попытки 
заявиться на международ-
ный марафон или полумара-
фон за рубежом? Хотя бы как 
любитель?
– В любительском статусе – 

точно нет. Смысла не вижу. 

Ведь если даже установлю ре-

корд России, его не засчитают. 

И любители стартуют отдель-

но от элиты.

– 8 июня на Мемориале Зна-
менских на 5000 метров у вас 
еще будут соперники из Эфи-
опии и два пейсмейкера – для 
поддержания высокого тем-
па. На какой результат они 
вас поведут?
– Никаких договоренностей 

с ними пока нет. И не настоль-

ко сильная группа соперни-

ков, чтобы бороться с ними 

до финиша на уровне нового 

рекорда России. Да и бегать 

с пейсмейкерами у меня опыта 

нет. Надеюсь, мне они помогут 

брать встречный ветер на себя. 

Побегу же я своим темпом, по 

самочувствию, а потом буду 

действовать по ситуации.

– В прошлом году я звонил 
вам для комментария, а вы 
в это время нянчили малень-
кую дочку. Она уже подрос-

ла и понимает, что ее папа – 
спортсмен?
– Когда видит меня в телеви-

зоре, истошно кричит, под-

держивает: «Папа, беги!» Она 

уже понимает, что тот парень 

на экране и дома – это один 

и тот же человек. А я хоть и не 

слышу, но поддержку из дома 

ощущаю.

– А ваша жена – спортивный 
человек?
– Она раньше бегала как 

любитель. Но сейчас после 

декретного отпуска вышла 

на работу. Она финансист по 

профессии. Потому вместе 

с ней и с дочкой выезжать на 

тренировочные сборы у меня 

не получается. Отпроситься 

с работы для нее – проблема. 

Работа, маленький ребенок, 

весь домашний быт – все на 

ней. Так что даже на бег трус-

цой ей времени не хватает. А 

для себя я подсчитал: из-за 

выездов на соревнования 

и сборы за год я лишь треть 

времени провел с семьей, а 

все остальное – вне дома, без 

жены и дочки.

– Лет пять назад вы давали 
для «Труда» отличные ком-
ментарии про особенности 
бега на выносливость, рас-
сказывали про норвежцев 
братьев Ингебригтсен, уди-
вивших весь легкоатлетиче-
ский мир. А сейчас следите за 
мировыми лидерами?
– Последние пару лет уже нет, 

особо не вникаю. Не от рав-

нодушия, просто пока была 

надежда попасть на между-

народные турниры, я внима-

тельно следил за именами 

и результатами. Но потом 

вынужден был свыкнуться 

с мыслью о том, что моя судь-

ба – выступать лишь на все-

российских турнирах.

– Ну, с сильнейшими кений-
цами и эфиопами сложно 
было бы за победу побо-
роться. А вот попасть в при-
зовую тройку на чемпио-

нате Европы вам было бы 
вполне реально.
– Сейчас на эту тему мож-

но лишь гадать: если бы да 

кабы… Какой толк в этом? 

Хотя временами, конечно, 

обида подкатывает, хочется 

доказать всем и себе тоже, что 

и с сильнейшими бегунами 

можно побороться. Но эта пер-

спектива растаяла в тумане.

– Вы сначала были сильным 
лыжником, а потом в 17 лет 
переключились на бег. Фа-
натом каких еще видов спор-
та себя считаете?
– Ну да, в лыжных гонках мне 

удалось выполнить норматив 

кандидата в мастера спорта. 

Но когда увлекся бегом, все 

остальное отошло на второй 

план. Хотя раньше по телеви-

зору смотрел биатлон и дру-

гие виды спорта. Но если по-

следние три года я перестал 

интересоваться даже мировой 

легкой атлетикой, то что го-

ворить о других? Без участия 

россиян мне неинтересны 

даже хоккей с футболом. А что-

бы поболеть на стадионе… 

У меня, признаться, никогда 

не было для этого ни времени, 

ни фанатской увлеченности. 

Бег – он такой, забирает чело-

века целиком.

– Вы уже целое десятилетие 
являетесь для юных россий-
ских легкоатлетов (а такие 
в стране имеются, несмотря 
на все перипетии!) приме-
ром для подражания. При 
нынешней ситуации для 
вас и других наших лиде-
ров бег – это удел фанатика 
и энтузиаста? Или средство 
заработать на жизнь?
– Скорее это дело жизни. Если 

думать по-другому, никогда не 

победишь. А еще надо ставить 

перед собой цели и идти к их 

достижению с ясной, холод-

ной головой. И не торопить со-

бытия. А уже потом подумать 

про деньги.

– Последние годы увеличи-
лись ваши заработки?
– Да, заметно. При удачном рас-

кладе, если успешно и много 

выступать в России, то в виде 

призовых можно заработать 

больше, чем годовая ставка, 

на которую оформляют веду-

щих спорт сменов. Причем в 

забегах на шоссе победителям 

и призерам обычно платят за-

метно больше, чем в турнирах 

на стадионе.

– Вы в свои 32 года уже гото-
витесь к тренерской работе? 
Откладываете на будущее 
что-то в голове или в запи-
сях?
– Признаться, пока не начинал. 

Но, с другой стороны, в каких-

то иных сферах деятельности, 

кроме спорта, я себя в буду-

щем не представляю. Так что 

после нашего разговора начну 

понемногу готовиться. Т

Разговор с рекордсменом России Владимиром Никитиным

«Бег – он такой, 
забирает человека целиком»

«Планы на международные старты давно перестал строить», – признается Никитин.

В свои 
32 года
Владимир Никитин является 
сильнейшим бегуном 
России на дистанциях 
от 1500 метров 
до полумарафона

Звезды

За удовольствие 
играть они еще 
и миллионы получают
По последним оценкам Международного 

центра спортивных исследований (CIES), 

самым дорогим футболистом планеты с 

большим отрывом от конкурентов стал юный 

испанец Ламин Ямаль («Барселона»). За него 

дают 402,3 млн евро. Стоимость 17-летнего 

Ямаля за полгода подскочила в четыре раза! 

Далее идут: норвежец Холанд («Ман Сити») – 

239,6 млн евро, англичанин Беллингем – 

233,8 млн, француз Мбаппе (оба – «Реал» 

Мадрид) – 192,5 млн, Мусиала («Бавария») из 

сборной Германии – 154,8 млн и испанец Пед-

ри («Барселона») – 143,7 млн.

В верхушке списка CIES нет былых лидеров – Криш-
тиану Роналдо (аравийский «Аль-Наср») и Лионеля 
Месси («Интер Майами»). Но когда их прежние клубы 
два-три года назад заявляли, что менее чем за пол-
миллиарда ни тот ни другой не продаются, знающие 
люди оценивали обоих куда скромнее. При этом 
отметим, что оба продолжают выступать за свои 
сборные, куда попасть по силам лишь футболистам 
высочайшего уровня.

А что с зарплатами звезд? Роналдо («Аль-Наср») – 
260 млн долларов в год, Месси («Интер Майами») – 
135 млн, Неймар («Аль-Хиляль») – 133 млн, Бензема 
(«Аль-Иттихад») – 116 млн, Мбаппе (ПСЖ) – 110 млн, 
Холанд («Манчестер Сити») – 70 млн. И это цифры 
без учета доходов небожителей футбола от рекла-
мы – у Роналдо, Месси и некоторых других они могут 
доходить до 100 млн долларов в год. В итоге Роналдо 
оказался и самым богатым спортсменом мира.

В списке доходов самой богатой десятки россий-
ских спортсменов за 2024 год лишь один футболист, 
но он уверенно лидирует с 19 млн долларов. И эти 
деньги заработал в аравийском «Аль-Хиляле». Не 
удивляйтесь, но это Малком. Два года назад прези-
дент Владимир Путин предоставил гражданство РФ 
ему и другому бразильцу – Клаудиньо. Еще в россий-
ской супердесятке два боксера – Артур Бетербиев 
и Дмитрий Бивол, а остальные семеро – хоккеисты 
НХЛ. Как видим, все десять атлетов разбогатели от 
иностранных работодателей и спонсоров.

Данные о заработках в РПЛ обычно засекречены 
в большей мере, чем в Европе, на Ближнем Востоке, 
Бразилии или MLS. По более-менее адекватным ис-
точникам, в своих клубах за 2024 год получили: Бар-
риос – 5 млн евро, Соболев (оба – «Зенит») – 2,5 млн, 
Роман Зобнин и Эсекьель Барко (оба – «Спартак») – 
2,4 млн, Вендел – 2,3 млн, Клаудиньо (оба – «Зе-
нит») – 1,9 млн, Баринов («Локо») – 1,8 млн.

Самый успешный наш легионер Матвей Сафонов 
в ПСЖ получает 3,5 млн евро в год. Для сравнения: 
другой новичок ПСЖ грузин Хвича Кварацхелия – 
16,4 млн, а основной голкипер клуба Доннарумма – 
12,7 млн. Самым высокооплачиваемым футболи-
стом ПСЖ является Усман Дембеле – 20 млн евро. 
Да, Матвей пока «за спиной» итальянского вратаря, 
но в минувшем сезоне он сыграл более десяти мат-
чей на приличном уровне, так что его бонусы и пре-
мии уже высоки, особенно по российским меркам.

И теперь о стоимости футболистов. Авторитетный 
портал Transfermarkt опубликовал данные на конец мая 
2025 года. Итак, бразильцы Энрике – 25 млн евро и 
Вендел (оба – «Зенит») – 20 млн, полузащитник сбор-
ной Армении и «Краснодара» Сперцян – 20 млн, Тюка-
вин («Динамо») – 16 млн, форвард сборной Тринидада и 
Тобаго Гарсия («Спартак») – 15 млн, нападающий сбор-
ной Коста-Рики и «Спартака» Угальде – 15 млн, Глушен-
ков («Зенит») – 15 млн, аргентинец Барко («Спартак») – 
14 млн, колумбийцы Кордоба («Краснодар») – 12 млн и 
Вильмар Барриос («Зенит») – 10 млн.

Как видим, из десятки лучших лишь двое могут 
выступать за сборную России. Т
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум    

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера 6953-PD на право заключения договора 

услуг по цифровизации процессов оформления, 

согласования и хранения исполнительной 

документации для капитальных проектов КТК

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-К

объявляет о проведении открытого одноэтапного 

тендера на право заключения договора на 

оказание услуг по модернизации пожарной техники 

для объектов АО «КТК-К». 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка №6946-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 9665210.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 6962-OD на право заключения договора 

на закупку спецодежды (белье нательное) 

для сотрудников АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться

 на сайте: http://www.cpc.ru

 (Раздел «Тендеры»: Закупка 6962-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера 6961-OD на право заключения договора 

на поставку преобразователей частоты 

и комплектующих изделий низковольтного 

электрооборудования для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки 

по телефону: +7 (495) 966-5000.
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Депутаты сообщают, что подготовлен 
законопроект о запрете рекламы услуг 

всех так называемых магов, экстрасенсов, 
коучей и им подобных. Осталось выяснить, 

откуда взялась эта чертовщина и почему 
люди обращаются к ней в трудную минуту  

Что за чертовщина! 
У скалы, где стрелялся 
Печорин с Грушницким

Лермонтовская скала на 
окраине Кисловодска получи-
ла статус памятника природы. 
Одна надежда, что режим ох-
ранной зоны поможет сохра-
нить от исчезновения редкие 
виды краснокнижных рас-
тений и животных, уберечь от 
разрушения природный ланд-
шафт, страдающий от наплы-
ва туристов. Считается, что 
именно на этом месте случи-
лась роковая дуэль Печорина 
и Грушницкого из романа «Ге-
рой нашего времени». Здесь 
же археологи нашли жилища 
и могильные памятники древ-
них аланов, живших в окрест-
ностях нынешнего города-ку-
рорта 1,5 тысячи лет назад.

Земфира разгулялась, 
а тут и счет подоспел

Минувшей зимой в саратов-
ском аэропорту вынужден 
был экстренно приземлиться 
лайнер, летевший из Сочи 
в Санкт-Петербург. Причиной 
стало неадекватное пове-
дение на борту пассажирки 
Земфиры Глазыриной. Она 
курила в туалете, пыталась 
открыть дверь лайнера и дра-
лась с бортпроводниками. 
В марте саратовский суд 
признал ее виновной в ху-
лиганстве и назначил даме 
300 часов исправительных 
работ. А теперь районный 
суд Выборга удовлетворил 
иск авиакомпании «Победа», 
обслуживавшей тот злополуч-
ный рейс. Из-за экстренной 
посадки и опоздания с выле-
том в следующий рейс пере-
возчик понес убытки в раз-
мере 378 тысяч рублей. Эту 
сумму придется скандалистке 
оплатить из собственного 
кармана.

Третий пошел!

На Прибалтийском судострои-
тельном заводе «Янтарь» тор-
жественно спустили на воду 
большой десантный корабль 
проекта 11711 «Владимир Ан-
дреев». В церемонии принял 
участие главнокомандующий 
ВМФ адмирал Александр Мо-
исеев. По традиции разбили 
о борт бутылку шампанско-

го – эту честь доверили за-
местителю начальника завод-
ского цеха Светлане Морик. 
Новый корабль носит имя со-
ветского адмирала Владими-
ра Андреева, который воевал 
на Черном море в Великую 
Отечественную, а в 1945-м 
руководил десантными опе-
рациями на Тихом океане 
во время войны с Японией. 
Сегодня в составе ВМФ несут 
службу два БДК этого проек-
та – «Иван Грен» и «Петр Мор-
гунов». Это самые большие 
по водоизмещению корабли, 
построенные в современной 
России, сообщает из Кали-
нинграда наш корреспондент 
Владислав Ржевский.

А обещали «счастье 
под ключ»

Жительница Ярославля обра-
тилась в клуб знакомств, где 
ей пообещали найти достой-
ного партнера с помощью 
матч мейкеров и вебинаров. 
Дама заплатила 120 тысяч 
рублей за создание привле-
кательного профиля соис-
кательницы, консультации 
с психологом и профессио-
нальным сватом, приглаше-
ния потенциальных женихов 
и организацию свиданий. 
Однако сказка про принца за-
кончилась, как только деньги 
поступили на счет клуба 
знакомств: к поиску женихов 
«сваты» так и не приступили. 
Клиентка обратилась в суд, 
который встал на сторону 
обиженной женщины. Вла-
дельца клуба знакомств обя-
зали вернуть всю сумму на ее 
счет. Случай показательный: 
любовь найти трудно, даже за 
деньги. 

•ЗДОРОВЬЕ•

Наш корреспондент самолично убе-

дился, что для укрепления здоровья 

бывает полезно загнать под кожу 

полдюжины иголок. Но только если 

держит их рука настоящего знатока 

традиционной восточной медицины.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
УРУМЧИ – МОСКВА

П
оскользнулся, упал, очнулся – гипс. 

Увы, так бывает не только в киноко-

медиях. Зимой мы ходим по город-

ским тротуарам, больше похожим 

на каток. Вот и в январе не устоял на 

ногах и неудачно приземлился на плечо. 

В столичной 68-й поликлинике хирург 

покрутил в руках рентгеновский снимок, 

выписал обезболивающие мази и чест-

но предупредил, что последствия таких 

травм дают о себе знать месяцами.

Все так и случилось. Пока я однажды не 

оказался на пороге амбулаторного отделе-

ния медицинского университета города 

Урумчи. Организаторы журналистского 

форума из газеты «Женьминь Жибао» зна-

комили зарубежных коллег с социальными 

учреждениями, среди которых оказалась 

клиника традиционной восточной меди-

цины при Синьцзянском университете.

Визит был обставлен весьма демокра-

тично. В холле нас встретил главный врач 

и сообщил, что прием пациентов ведут 

читающие лекции профессора, то есть в 

прямом смысле совмещают науку с прак-

тикой. После чего предложил нам пройти в 

процедурное отделение, где перед гостями 

открывали все двери.

За некоторыми из них зрелище оказа-

лось не для слабонервных. Сильное впечат-

ление на гостей произвела ничком лежа-

щая женщина, между лопатками которой 

дымился небольшой костер. Медсестра вре-

мя от времени подливала в уголь какую-то 

жидкость, после чего вдоль спины пробега-

ли голубые язычки пламени. Мы не сразу 

заметили деревянные дощечки, судя по 

всему, спасавшие от прямых ожогов паци-

ентку, которой таким способом прогревали 

больной позвоночник.

В массажном помещении картина пред-

стала более привычной. На низких столах 

лежали на животах или спинах клиенты, 

над каждым пациентом колдовали врачи. 

Один из них представился профессором 

Ваном и радушно предложил желающим 

пройти оздоровительную процедуру.

Я подумал, что тут моему плечу хуже 

не будет и, набравшись духу, сделал шаг 

вперед. Доктор покрутил руку в разные 

стороны, определил по гримасам, где бо-

лит, предложил снять рубашку и усадил 

на обычный стул. Процедура продолжа-

лась четверть часа, причем все это время 

Ван использовал не пальцы или ребро 

ладони, а крепко сжатый кулак. В итоге 

болезненные ощущения исчезли, по плечу 

разлилось приятное тепло. Со словами 

благодарности я потянулся за одеждой, 

но не тут-то было. Массажист с улыбкой 

сообщил, что достигнутый результат обя-

зательно следует закрепить, и пригласил 

пройти в соседний кабинет.

Вот там уже стало совсем не до смеха.

Встретил нас профессор Чжень, пред-

ставившийся заведующим отделением 

иглоукалывания. А я должен признаться, 

что со школьных лет прививки и уколы на 

дух не переношу. Хотя надо признать, что 

тут все-таки был случай особый. Вокруг 

стояли медицинские светила, за спиной 

толпились коллеги с приготовленными 

для съемки камерами – в общем, ударить в 

грязь лицом было никак нельзя. С обречен-

ным видом подопытного кролика я улегся 

на покрытый простыней стол и затих.

Видимо, догадываясь о состоянии паци-

ента, доктор Чжень принялся рассказывать, 

что в нашем теле есть так называемые аку-

пунктурные точки и меридианы, по кото-

рым циркулирует жизненная энергия, и что 

правильное введение иглы стимулирует 

восстановительные процессы в организме. 

Однако слова переводчика пролетали мимо 

ушей, поскольку мое внимание было прико-

вано к рукам медсестры, раскладывавшей в 

металлическом лотке иглы, показавшиеся 

мне вдруг невероятно длинными.

«Признайтесь, доктор, – решил я исполь-

зовать последний аргумент, – а вы себе 

такие иголки когда-нибудь втыкали?». «Ну 

разумеется! – последовал уверенный от-

вет. – Вот совсем недавно именно таким 

способом колено себе подлечил».

Больше крыть было нечем. Да и, согла-

ситесь, всегда больше доверия врачу, кото-

рый что-то испытает на себе, прежде чем 

предлагать пациенту. Я решил смириться 

с неизбежным и прикрыл глаза, чтобы не 

смотреть на проклятые иголки.

Однако доктор Чжень свое дело знал и, 

похоже, те самые точки с меридианами 

видел сквозь кожу. Вся операция оказа-

лась даже менее болезненной, чем укус 

комара. Спустя минуту в моем плече по 

кругу торчали восемь иголок, а медсестра 

сверху приспосабливала инфракрасный 

излучатель, от которого тепло разлилось 

уже по всему предплечью. Под вспышки 

фотокамер я окончательно успокоился и 

даже подумал, что вот так приходит зем-

ная слава…

Спустя десять минут плечо уже горело, 

как ошпаренное. Профессор все это время 

следил за пульсом и давлением и вот, на-

конец, дал команду завершать процедуру. 

На прощание иголки кольнули меня в по-

следний раз, и на этом неприятные ощу-

щения закончились. Рука поднималась и 

крутилась во все стороны как ни в чем не 

бывало. Мне даже стало обидно, что успел 

потратить полученные в обменнике юани 

на китайские обезболивающие пластыри, 

которые так нахваливали всезнающие мо-

сковские соседи.

«После такой процедуры я всем советую 

час-другой погулять в парке, – напутство-

вал доктор, когда мы с ним фотографиро-

вались на прощание. – Чистый воздух и 

правильное дыхание – тоже часть тради-

ционной восточной медицины».

Это пожелание оказалось очень даже 

легко исполнить. Наше знакомство с 

Синьцзян-Уйгурским автономным рай-

оном завершилось вечерней поездкой на 

знаменитое озеро Тяньчи, водная гладь 

которого почти на два километра выше 

уровня моря. На подъезде к убегающему 

круто вверх серпантину построены фе-

шенебельные отели и лечебные санато-

рии. Жители Урумчи сюда приезжают по 

выходным, чтобы покататься на катере, 

сделать селфи на фоне горных хребтов, 

подняться к подошве ледника или про-

сто погулять по берегу, подышать свежим 

воздухом. Восторженные отзывы об этих 

краях оставил русский географ и биолог 

Петр Семенов-Тян-Шанский, который пер-

вым из европейцев преодолел эти хребты 

больше полутора веков назад.

Говорят, недельный отдых в этих бла-

гословенных местах здоровья добавляет 

больше, чем любая лечебная процедура. 

Но вот это я, увы, подтвердить или опро-

вергнуть не могу. Потому как не проверял: 

пора было возвращаться в Москву, в род-

ную редакцию. Т

Упал, очнулся – иголки в теле
Так вас поджарить или уколоть? За ответом репортер «Труда» отправился в Китай

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

8 иголок
в больное плечо – и живи-радуйся! 
Наш корреспондент Василий Щуров 
со своим целителем доктором Чженем

Музей под открытым небом 
с макетами космических кораблей откроется на Байконуре 2 июня, в день 

70-летия космодрома

В Новгородском госуниверситете 
с помощью 3D-моделирования воссоздали купеческую усадьбу, 

открытую при раскопе в Старой Руссе

КАЛЕНДАРЬ: 6 ИЮНЯ

1671

На Красной площади в Москве каз-
нен бунтарь Степан Разин. Палач 
сначала отрубил ему правую руку 
по локоть, потом левую ногу по ко-
лено, но он не показал ни малейшего 
знака страдания. А когда его брат 
Фролка закричал, Стенька велел: 
«Молчи, собака!» Это были его по-
следние слова.

1749

Родился Осип Дерибас (Хосе де Ри-
бас), русский адмирал испанского 
происхождения, основатель одес-
ского порта и города Одесса.

1761

Михайло Ломоносов обнаружил у Ве-
неры атмосферу, наблюдая ее про-
хождение по солнечному диску.

1799

В Москве родился Саша Пушкин. От-
ныне это Пушкинский день России.

1850

Леви Страусс сшил свои первые го-
лубые джинсы.

1868

Родился Роберт Скотт, английский 
полярный исследователь, один из 
первооткрывателей Южного полюса. 
Вместе с товарищами по экспедиции 
погиб в 1912 году при возвращении 
с полюса.

1882

Более 100 тысяч жителей Бомбея 
погибли от огромных волн, которые 
в городскую гавань пригнал циклон 
с Аравийского моря.

1889

В Киеве родился Игорь Сикорский, 
российский и американский ученый-
авиаконструктор, один из пионеров 
авиастроения.

1922

Увидел свет первый номер ежеме-
сячного журнала «Крестьянка» – 
первого советского издания для 
женщин. Последний номер вышел 
в 2015 году.

1944

Наконец-то открылся второй фронт: со-
юзники начали высадку в Нормандии.

1948

Умер Луи Жан Люмьер, вместе со сво-
им братом Огюстом вошедший в исто-
рию как изобретатель кинематографа.

1956

В СССР отменена плата за обуче-
ние в старших классах средних 
школ, а также в средних специаль-
ных и высших учебных заведениях 
страны.

1957

В Москве на Лубянке открыт первый 
в стране магазин «Детский мир».

1968

После покушения палестинского тер-
рориста скончался Роберт Кеннеди, 
младший брат Джона Кеннеди, аме-
риканский политик.

1992

На пост мэра Москвы назначен Юрий 
Лужков, проработавший градона-
чальником до осени 2010 года.

1995

В США умер Савелий Крамаров, попу-
лярный в СССР киноактер («Неулови-
мые мстители», «Джентльмены удачи»).

2000

Во второй день своего визита в Ита-
лию президент России Путин открыл 
в Риме памятник Александру Серге-
евичу Пушкину. 

Знаменитое озеро Тяньчи.

Так выглядит лечение огнем.
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